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DURANGO, DGO.
Para encontrar más propuestas

de acciones que mejoren la vida
de los durangueses, el gobierno
municipal ahora contará con dos
consejos en temas prioritarios,
como son población y la vida
silvestre.

Ambos, propuestos por Toño
Ochoa, fueron aprobados en
Cabildo, ya que en ellos
participarán ciudadanos
propositivos.

El Consejo Municipal de
Población, promoverá acciones

para superar retos relacionados
con fenómenos de población y
condiciones sociodemográficas.
Lo integrará Toño Ochoa como
presidente, Bonifacio Herrera
como secretario y ocho vocales.

En tanto que el Consejo
Consultivo del Instituto
Municipal de Conservación de la
Vida Silvestre, apoyará en el logro
de los objetivos del Instituto. Será
conformado por siete ciudadanos
con reconocimiento por su
trabajo en el cuidado de la fauna
y flora.

Durango, municipio amigable
con el medio ambiente

DURANGO, DGO.

Mejorar la vida de las familias
con la dignificación de vivienda,
el combate al hacinamiento y la
regularización de sus
propiedades, han sido logros de
Toño Ochoa, a través del Instituto
Municipal de la Vivienda
(Inmuvi).

Así lo mencionó Jesús González
Smith, director del Instituto ante

la Comisión de Vivienda, donde
informó las acciones a realizar
durante 2023, que focalizarán en
zonas de atención prioritaria,
ofreciendo una casa bonita y
segura.

Toño Ochoa busca la inclusión y
dignificación de vivienda, por ello
informó que en coordinación con
Infonavit emprenderán el
Programa Integral de Vivienda,
en apoyo a 500 familias, de
sectores más vulnerables de la

población.
Asimismo, intensificarán los

esquemas de apoyo para

construcción de baños completos,
cuartos adicionales, piso y techo
firme, entrega de calentadores

solares, baños con biodigestor y
el Programa de Materiales a
Precios Especiales.

Más viviendas dignas para familias
duranguenses 



DURANGO, DGO.
Durango ahora es punta de

lanza en acciones para crear un
desarrollo regional, con turismo y
economía a través de la cultura y
su riqueza histórica, gracias a la
iniciativa de su gobernador
Esteban Villegas, coincidieron
directores de Cultura y Turismo
de entidades que conforman el
Camino Real de Tierra Adentro.

Y es que esta entidad ha logrado
que diversos de sus sitios sean
protegidos por la Organización de
las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO), pero además hoy
cuentan con un impulso a través
de su mandatario estatal que
trabaja para darle valor a la
historia y al patrimonio, lo que se

traduce en turismo y economía.
Luego de participar en Durango

en el Primer Encuentro Regional
del Camino Real de Tierra
Adentro, los funcionarios de los
Institutos Nacionales de
Antropología e Historia (INAH),
promotores de Cultura y Turismo
de estados como Chihuahua,
Zacatecas, San Luis Potosí,
Aguascalientes y Guanajuato,
destacaron que este es un trabajo
que se retoma por parte del
gobierno de Durango, donde en
conjunto detonarán y darán a
conocer lo mejor que ofrecen
cada uno de sus estados.

“Nosotros estamos muy
entusiasmados por recibir tanta
hospitalidad del gobernador,
muy agradecida de poder estar en
Durango, de aportar e

intercambiar experiencias y
conocimientos;  ahora que
tenemos esta responsabilidad en
la cultura y turismo, es una
enorme oportunidad de
visibilizar este trayecto tan
importante y no solamente darle
valor al contexto histórico y
patrimonial que tiene el camino,
sino de desdoblar turismo
también, y a su vez, generar
derrama económica; creo que es
un ganar, ganar, por todos lados”,
dijo Alejandra Enríquez,
secretaria de Cultura de
Chihuahua.

El director del Centro INAH en
Chihuahua, Jorge Carrera Robles,
recalcó que estas entidades han
estado haciendo actividades
importantes, y que, como
integración regional, esto puede

ser un buen parteaguas para
generar una serie de acciones de
mayor coordinación que
permitan avanzar con
certidumbre y ver al Camino Real
de Tierra Adentro, como una
oportunidad de desarrollo
regional.

El presidente de la Sociedad de
Patrimonio Cultural del Camino
Real de Tierra Adentro, Al Borrego

y Carlos Guillermo Salinas Flores,
secretario técnico en el instituto
Zacatecano de Cultura,
manifestaron que el recibimiento
en Durango ha sido
extraordinario, generoso y gentil,
además de sumar conexión y el
ánimo de trabajar, “seguimos
abriendo el camino juntos para
promover el turismo y desarrollo
económico”, coincidieron.

Con riqueza del Camino Real de Tierra
Adentro detonará turismo y economía
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DURANGO, DGO.

Al reconocer la labor que
desempeñan para que los
duranguenses cuenten con un
patrimonio seguro, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal se
reunió con el gremio notarial a
quienes entregó credenciales a
titulares y adscritos, para que
cuenten con una identificación

que los represente y puedan
ejercer su trabajo sin
contratiempos.

“Es necesario otorgar a los
duranguenses la máxima certeza
jurídica de sus bienes y
patrimonio, porque es su
derecho”, expresó el mandatario
al reiterar su compromiso para
trabajar de la mano con los
notarios y ofrecer a la ciudadanía
un patrimonio familiar seguro.

Villegas Villarreal consideró
indispensable que los
duranguenses recurran a los
servicios de un notario, y aunque
la población no está familiarizada
con este régimen de certeza
jurídica, desde el gobierno del
estado, se socializarán los
beneficios, ya que son muchos y
se pueden evitar conflictos
futuros. Allí recordó que se acerca
el mes de la escritura social y

popular, iniciativa impulsada por
la diputada local Gabriela
Hernández López, en la cual los
notarios habrán de apoyar de
manera importante. 

Finalmente, agradeció la
disposición de Guadalupe Díaz
Carranza, presidenta del Colegio
Nacional de Notariado Mexicano
y Jesús Bermúdez Fernández,
presidente del Consejo de
Notarios del Estado de Durango,

para seguir sumando a la misma
causa, con un diálogo respetuoso,
colaborativo y a la vez, firme
entre las autoridades de los
distintos órdenes de gobierno. 

En el evento estuvieron
presentes, Héctor Vela
Valenzuela, secretario general de
Gobierno; Lizbeth Marroquín
Rodríguez, directora General de
Notarias, así como los 49 notarios
titulares y 15 notarios adscritos.

Hay unidad con notarios para ofrecer a
duranguenses un patrimonio familiar seguro: EVV
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DURANGO, DGO.
Para garantizar la nutrición de las niñas

y niños, desde el vientre materno hasta
los cinco años de edad, Toño Ochoa
trabaja en un acuerdo para obtener una
donación de suplemento que beneficiará
a más de 30 mil personas.

Será gracias a la fundación americana
Vitamin Angels que se suplementará con
micronutrientes, vitaminas y minerales
para cubrir las necesidades nutricionales,
explicó Juan Aguilar Esquivel, director de
Salud Pública.

Así, Toño Ochoa estará reduciendo la
mortalidad y morbilidad en los niños,
acción que empata con su combate a la
pobreza alimentaria, a través de los
Comedores Comunitarios, coincidió
Enrique Ríos Espinoza, representante de
Vitamin Angels en México.

Que todos los duranguenses tengan

acceso a la salud es la prioridad de Toño
Ochoa, por lo que se acordó en breve
firmar el convenio que permitirá

comenzar con la dotación de suplemento
para proteger a las niñas, niños y sus
madres.

Reforzarán salud de mujeres embarazadas y niños 

DURANGO, DGO. 

Impulsar el mejoramiento genético del
ganado duranguense permitirá estimular
la productividad ganadera y mayores
oportunidades de crecimiento económico,
consideró el presidente de la Comisión de
Asuntos Agrícolas y Ganaderos del
Congreso del Estado, Joel Corral Alcántar.

Al pronunciarse sobre este respecto,
Corral detalló que en base al censo
ganadero realizado por el INEGI, en
Durango se cuenta con un millón 662 mil
467  cabezas de ganado, de las cuales un
millón 27 mil 207 son de carne y 635 mil
200 es ganado lechero, por lo que
reconoció la estrategia planteada por el

gobernador Esteban Villegas, al incluir el
apoyo decidido a productores en el Plan
Estatal de Desarrollo 2023-2028.

“El propósito del mejoramiento genético
en la producción de carne bovina es
lograr una población de animales con
características genéticas deseables,
determinadas por el mercado donde se
comercializarán los productos y el tipo de
explotación, con esquemas de
cruzamiento que permitan producir
carne de manera eficiente”, explicó.

Por ello a nombre del Grupo
Parlamentario del PAN expresó que
apoyarán, de acuerdo a las condiciones
financieras del gobierno, programas de
mejoramiento genético que podrían
llegar hasta dos mil toros para este

sexenio, pudiéndose aumentar de
acuerdo a las condiciones económicas que
prevalezcan.

Agregó que la manera más fácil y
económica de aumentar la productividad,
es por medio de sementales de calidad,
aunado a un programa de extensionismo,
mismo que incluya las áreas de manejo
de pastizales, sanitario, distribución de
agua, potreros y reproducción animal e
inseminación artificial.

El legislador, detalló que una ventaja de
introducir sementales de registro es que
se aumenta la productividad se
incrementa el peso al destete de 10 a 20
kilos más, dependiendo de las
condiciones y aparte se aumenta el
número de crías, así como el PIB pecuario.

Respaldaremos mejoramiento
genético del ganado: Joel Corral



DOMINGO 26 DE FEBRERO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Juan Esteban Aguilar, titular de
la Dirección Municipal de Salud
Pública, dio a conocer que se
trabaja en el operativo de
cuaresma para verificar buen

estado de alimentos como
pescados y mariscos.

El operativo que dio inicio el
pasado jueves se mantendrá
hasta el 13 de abril, periodo en el
que las direcciones de Salud
Pública Municipal e Inspección
Municipal, verificarán las

condiciones de los alimentos del
mar.

La principal intención de
salvaguardar la salud de los
duranguenses que en esta
temporada demandan los
productos del mar.

Aunado a la verificación y

levantamiento de muestras para
su vigilancia por parte del
laboratorio estatal de la
Secretaría de Salud, los
verificadores entregan un
paquete que contiene guantes,
cubre pelo, cubre bocas y tríptico
informativo sobre

recomendaciones sanitarias para
la manipulación de alimentos.

El cuidado de la salud de los
duranguenses seguirá siendo
parte de la agenda social
prioritaria del gobierno del
presidente Toño Ochoa, reiteró
Juan Esteban Aguilar. 

Se mantiene operativo de cuaresma 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Antonio Reyes, director de

Instituto Nacional de Antropología
e Historia (INAH) en Durango,
advirtió que esta instancia no
tiene los recursos económicos no
puede coaccionar a los
propietarios de los edificios

históricos para su mantenimiento
o conservación. Apuntó que hay
muchas posibilidades de
intervención para las casas que
están ubicadas en el Centro de la
Ciudad.

Sin embargo, insistió en lo que se
refiere a la conservación el INAH
no tiene ni los recursos y no puede

coaccionar a los propietarios.
Hay otras propiedades que está

en litigio esas son muy difíciles de
resolver por lo que se complica dar
mantenimiento.

Explicó que la dependencia tiene
un catálogo de edificios históricos
que contiene el 95 por ciento y
solo hay una veintena en riesgo de

alto deterioro.
Es difícil determinar cuántos

están en riesgo de colapso porque
se tendría que ingresar a los
mismos y la ley no permite.

El INAH es una entidad
básicamente normativa, es decir
que tiene la facultad para otorgar
los permisos y ofrecer asesoría a

los propietarios de los trabajos que
se pueden desarrollar.

Finalmente dijo que la hacienda
Navacoyán necesita mucho
trabajo y existen proyectos, pero
no se puede hacer nada sin el
permiso y autorización de los
propietarios y actualmente hay
una disputa sobre esta propiedad.

INAH no puede obligar a propietarios
a dar mantenimiento a escuelas 



Pseudo
líderes se
aprovechan
de
ciudadanos 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El regidor, Alfredo Varela
advirtió que hay quienes se están
aprovechando de la
vulnerabilidad de la gente que
pretende hacerse de un
patrimonio, lo que está
provocando que los ciudadanos
sean defraudados.

Advirtió que hay pseudo líderes
que venden dos o tres veces el
mismo terreno y debe haber
sanciones para ellos.

Ante ello se pidió a la dirección
de Desarrollo Urbano la
información de los asentamientos
irregulares que existen para
tomar las medidas preventivas
necesarias.

El ayuntamiento está buscando
evitar invasiones y que los
duranguenses pierdan su
patrimonio cómo sucedió el
pasado mes de diciembre en un
predio al lado del
Fraccionamiento San Juan donde
por medio de la fuerza alrededor
de 20 familias fueron sacadas del
lugar, incluso se derribaron con
maquinaria algunas viviendas.

Se ha anunciado por parte del
ayuntamiento que a través del
Instituto Municipal de la Vivienda
(INMUVI) se buscará hacerse de
reserva territorial para ofrecer
vivienda a los Durango con la
certeza legal necesaria.
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DURANGO, DGO.
Con la intención de fortalecer la

economía individual de las
familias duranguenses y
concientizar a niñas y niños sobre
el cuidado del medio ambiente, la
regidora de Movimiento
Ciudadano Tita de la Parra, invita
a los talleres de huertos escolares
y familiares ¡El Patio es Nuestro!
Que se llevarán a cabo de manera
gratuita en escuelas, colonias y
fraccionamientos de Durango.

Los talleres de huertos escolares

y familiares darán inicio el
próximo lunes 27 de febrero en la
escuela primaria México a partir
de las 16:30 horas, se realizarán
de manera gratuita y será
impartido por Saray Sadek Parra,
ingeniera en manejo ambiental.

“Sabemos que los productos de
la canasta básica cada día son
más caros, de ahí la intención de
fortalecer la economía familiar a
través de esquemas de
producción como lo son los
huertos comunitarios. Desde el
apoyo colectivo se pueden
sembrar alimentos donde las
familias se vean beneficiadas
económicamente y
nutricionalmente también”,
comentó la regidora naranja.

Tita de la Parra añadió que los
talleres son acciones que se
logran de la mano de colectivos y
asociaciones civiles, que
permitirá que se puedan realizar
en escuelas primarias,
secundarias, y a toda institución
que se quiera sumar.

“La invitación permanece
abierta a todas las familias, los
talleres serán teóricos y prácticos
donde podrán conocer que tipo
de verduras, árboles, o plantas en
general podemos plantar en
nuestro patio, qué tipo de
cosecha necesita más agua y todo
lo que podemos producir desde
nuestra casa; el objetivo es darle
vuelta a la economía e incluso
hacer crecer un negocio circular a
través de los huertos
ciudadanos”, resaltó la regidora
Tita de la Parra.
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¡El Patio es Nuestro!
Taller de huertos
escolares y familiares
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DURANGO, DGO.
Dos alumnas de la naciente licenciatura

en Filosofía de la Universidad Juárez
tendrán una participación como ponentes
en el IV Coloquio de Estudiantes de
Filosofía Mexicana "Reflexiones en torno a
la Filosofía Mexicana en la actualidad", lo
cual llena de orgullo al Instituto de Ciencias
Sociales, sede del programa educativo, y a
la máxima casa de estudios en su conjunto,
dijo Jonathan García Campos, director del
ICS.

“Nos enorgullece que nuestras alumnas
Gabriela Sofía Magallanes Flores y Alma
Rocío Soto Salas participen en el IV
Coloquio de Estudiantes de Filosofía
Mexicana ‘Reflexiones en torno a la
Filosofía Mexicana en la actualidad’, el cual
es organizado por la Universidad Nacional
Autónoma de México, a través de la
Facultad de Filosofía y Letras, quienes
anualmente tienen un coloquio de
estudiantes, y  estamos muy contentos en

la Licenciatura en Filosofía porque dos de
nuestras estudiantes participarán en el
evento”, reiteró.

Las ponencias de las alumnas juaristas
son “Aversión al Estado: confluencias del
pensamiento indígena y el anarquismo en
Juana Belén Gutiérrez”, de Gabriela Sofía
Magallanes Flores, y “El Volkgeist
mexicano, de lo nacional a lo regional”, de
Alma Rocío Soto Salas. 

“El evento tendrá lugar en la Universidad
Nacional Autónoma de México, estamos
muy contentos porque todos los ponentes
son de la UNAM o de la Ciudad de México y
nosotros, como UJED, estamos dando dos
ponencias para poner en alto el nombre de
la Universidad. Este evento se realizará el
15 y 16 de marzo del presente año.
Reconocemos el esfuerzo de nuestras
estudiantes, así como agradecemos por la
creación de espacios que brinden el
intercambio académico”, subrayó García
Campos.

Alumnas de la UJED participan en cuarto
Coloquio de Estudiantes de Filosofía Mexicana

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La regidora Martha Palencia, dio
a conocer que se busca abrir una
guardería para el adulto mayor en
la capital del estado.

Dijo que como ayuntamiento se
busca abrir este espacio, no solo
para beneficio de los trabajadores
del municipio sino para el público
en general.

Informó que se pretende que
bajo un estudio socioeconómico
las personas de escasos recursos
queden exentas del pago y otras
con altos ingresos paguen una
cuota alta, para ello se busca la
intervención de la sociedad civil y
los tres órdenes de gobierno.

Se busca contar con asesoría
para conseguir el recurso
necesario y que no quede solo en
un discurso.

Apuntó que actualmente hay
adultos mayores que viven de lo
que les ofrece la comunidad, "del
taquito que les ofrecen los
vecinos" cuando fallecen son
estos quienes se encargan de
gestionar sus recursos para su
funeral.

Se necesitan guarderías para
que las personas puedan salir a
trabajar, dejar a muy temprano a
sus padres en un lugar seguro y
pasar por el en la tarde.

Se busca tener una guardería del
adulto mayor en la ciudad,
accesible para la mayoría de los
ciudadanos porque sí existen,
pero el costo es alto, concluyó.

Buscan concretar guardería
para el adulto mayor
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Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Una cafetera gigante, que tenía
la intención de ser un tinaco que
a su vez publicitara la empresa
"Café Famoso y Comercial", se
convirtió con el paso del tiempo
en un símbolo de identidad
gomezpalatina y lagunera.

En el grupo de Facebook
‘Leyendas Laguna’ un usuario
identificado como ‘Menny Tovar’
narró la historia de la que ahora
parece ser más una escultura
urbana que un simple tinaco y se
ubica a espaldas del teatro
Alberto M. Alvarado.

Según contó Tovar, esta cafetera
es el recuerdo del paseo que a
diario experimentaban algunos
ciudadanos de la Comarca

Lagunera al ir de Torreón a Lerdo
o viceversa por la antigua
carretera conocida como ‘Auto-
Club'.

En la actualidad, no existen más
las fábricas que le dieron vida y
que al mismo tiempo este tinaco
“alimentaba” con el fin de que se
produjera un delicioso café cuyo
dueño fuera Don Juan Aguiñaga
Díaz de León.

De acuerdo con la publicación
en el citado grupo de Facebook,
aquella ‘cafetera gigante’ se
mandó construir en 1952 con
herreros que tenía Don Juan
Aguiñaga a su disposición para
instalarse en los terrenos
conocidos como ‘Terryzas’ donde
fue edificada “Tostadores y
Molinos de Café Famoso y
Comercial”.

En un principio, este enorme

tinaco fue color plateado; sin
embargo, más tarde fue teñida de
anaranjado y además de dar vida
a la empresa cafetera, también
impulsó los demás negocios e
incluso a la finca de la familia
Aguiñaga, que tenía domicilio en
las ‘Terryzas’.

Poco a poco, cada uno de los
terrenos fueron vendidos hasta
1999, cuando se concretó el
último trato que no incluyó la
cafetera, misma que simplemente
se quedó en el sitio y muchos
consideran símbolo de identidad
de la ciudad.

Muestra de lo anterior son los
comentarios de la publicación en
la que se habla de esta cafetera
gigante con gran cariño; sin
mencionar que incluso algunas
personas han diseñado imágenes
siguiendo esta idea.

La cafetera gigante de La Laguna

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez

Palacio, en coordinación con
autoridades educativas del
Gobierno del Estado, llevaron a
cabo un emotivo evento, para
conmemorar el Día de la Bandera,
establecido desde el año 1934 en
el calendario de efemérides de
nuestro país. 

El origen de este día se remonta
al año 1821, cuando México logró
su independencia de España
después de más de 11 años de
lucha. El 24 de febrero de 1821,
Agustín de Iturbide, quien lideró
el movimiento independentista

mexicano, presentó su plan de
Iguala, que incluía la creación de
una nueva bandera para México.
Esta bandera consistiría en tres
franjas verticales de igual
tamaño, con los colores verde,
blanco y rojo y en el centro, un
escudo nacional.

El homenaje a nuestra bandera
se llevó a cabo en la explanada
del Cerro de la Cruz y fue
presidido por el secretario del
Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís, quien acudió en
representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale y estuvo
acompañado por regidores y

directores de las diversas áreas
del Ayuntamiento, quienes
mostraron su respeto a la enseña
nacional.

En el acto, los alumnos de la
Escuela Primaria Emilio Carranza
mostraron la evolución de la
bandera mexicana a lo largo de
los años y presentaron poesías
corales alusivas a la fecha; es de
destacar la participación de la
Banda de Música Número Dos del
Estado de Durango y de
elementos del Ejército Mexicano
adherido al 72 Batallón de
Infantería, quienes portaron la
bandera durante los honores.

Rinden honores al Lábaro Patrio en Gómez Palacio 



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Gracias a las gestiones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, ante
autoridades estatales del campo,
los productores agrícolas del
sector social de Gómez Palacio,
podrán participar en el programa
de semilla de sorgo a precio
subsidiado. 

“Que nadie en el campo
gomezpalatino se quede sin
sembrar, es la intención de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien en coordinación con el
Gobernador Esteban Villegas,
está brindando todo el apoyo al
agro local; pues al poner en
marcha este programa, los
productores tendrán ahorros
equivalentes al 75 por ciento, en
comparación con los precios del
mercado", señaló Antonio Leyva
Sánchez, director municipal de
Desarrollo Rural.

El lunes 27 de febrero iniciará el
período de recepción de
documentos para el programa,

que se estima beneficiará a mil
200 labriegos, que pondrán a
trabajar una superficie de 2400
hectáreas.

La entrega del grano, está
programada para el día seis de
marzo, tiempo suficiente para
que los productores puedan
aprovechar las primeras aguas
que dan inicio al ciclo agrícola
2023 y posteriormente realicen
las actividades propias de la
siembra.

El expediente requerido para
participar de este beneficio,
deberá ser entregado en las
oficinas de Desarrollo Rural de
Gómez Palacio o en Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural del
gobierno estatal, a partir del
próximo lunes y será integrado
por los siguientes documentos:
copia del título de propiedad de la
parcela, credencial de elector y
recibo de agua.

Finalmente, Leyva Sánchez
puntualizó que no es el único
apoyo que desde el Gobierno Municipal en coordinación con el Gobierno del Estado llegará para el campo gomezpalatino.

9LA LAGUNADOMINGO 26 DE FEBRERO DEL 2023 11WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

*Gómez Palacio y
Durango son muy
buenos lugares para
invertir: Lety Herrera
*El rector Rubén
Solís Ríos dio la
bienvenida a 15
investigadores que
realizarán su
postdoctorado en la
UJED
*Diputados del PAN
presentan Agenda
Legislativa en La
Laguna

*El Privilegio de Mentir
*El padre dice en la misa
*La Canción
*La Preguntilla
“Faltan 4 días para el Festejo en grande

en un ranchito en la sierra”
La alcaldesa Leticia Herrera Ale afirmó

que su gobierno trabaja de manera
coordinada con la administración estatal
que encabeza el gobernador Esteban
Villegas y con la iniciativa privada para la
atracción de importantes inversiones a la
ciudad gomezpalatina.

Leticia Herrera Ale señaló que Gómez

Palacio y en Durango, existen las
condiciones necesarias para que empresas
de diferentes giros se instalen, las cuales
generan empleos que mejoran la calidad
de vida de la población.

“Desde el inicio de la administración
hemos hecho esfuerzos importantes para
que Gómez Palacio sea cada vez más
atractivo para los inversionistas, a fin de
que importantes firmas se instalen en
nuestra ciudad”, afirmó Lety Herrera.

La alcaldesa destacó que en la región hay
recurso humano calificado y una serie de
fortalezas competitivas adicionales como
el que Gómez Palacio sea una ciudad
segura de México, según el Inegi.

XXXXX
El rector Rubén Solís Ríos dio la

bienvenida a 15 postdoctorantes que
realizarán una estancia de uno o dos años
en diferentes Escuelas, Facultades e
Institutos de la Universidad Juárez del
Estado de Durango. “Llegan a una
institución con un área de investigación
fortalecida”, les dijo.

Solís Ríos recibió con especial atención a
los doctores, pues fortalecerán la
investigación en la máxima casa de
estudios en el estado con diversas líneas

en áreas en las que la UJED cuenta con
profesionales destacados y que se
encuentran insertos en las diversas
Escuelas, Facultades e Institutos, que serán
precisamente las unidades que los
albergarán durante su estancia.

XXXXX
“Los diputados del Partido Acción

Nacional continuaremos escuchando a la
sociedad para atender de primera mano
las inquietudes que existen y trasladarlas
a leyes que mejoren su nivel de vida”,
afirmó el coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN en el Congreso del
Estado, Alejandro Mojica Narváez al
encabezar la rueda de prensa que las
legisladoras y legisladores ofrecieron en La
Laguna.

Paty Jiménez, Vero Pérez, Alejandro
Mojica, Joel Corral, Fernando Rocha y
Londres Botello, presentaron ante los
medios de comunicación los principales
temas que abordarán en la Cámara local.

XXXXX
Todos los días, en “el circo mañanero”, el

tabasqueño López nos inunda con decenas
de mentiras, mentiras que sus adoradores
se creen como si les estuviera leyendo el
evangelio, pero que a fin de cuentas no
dejan de ser tan solo eso viles mentiras.

Pero hay de mentiras a mentiras, y la que
dijo este martes de plano si ofende a la
inteligencia de los mexicanos. Andrés
López dijo que la marcha de mañana

domingo no será en defensa del INE, sino
que es “para la defensa de privilegios”, y
añadió: Vienen a protestar porque no
quieren que se apoye a los pobres”.

Eso es falso, y él lo sabe. De lo que se
trata esta marcha es de defender nuestra
democracia, y de evitar que con su famoso
“plan b”, se instaure una dictadura en
México.

Sus dichos de este martes tienen el
objetivo de desincentivar la participación
en la marcha, y sobre todo, de generar odio
en contra de quienes participen. De ese
tamaño es su cinismo y su mezquindad.

XXXXX
El padre dice en la misa: “Si tienen fe se

sanarán, pongan su mano sobre la parte
afectada y el milagro ocurrirá”. Una pareja
de ancianos está oyendo el sermón y el
viejito baja la mano con disimulo y la pone
entre sus piernas. La anciana lo ve y le
dice: “Viejo, el cura dijo milagro, no
resurrección”.

XXXXX
La canción del político exitoso: “No soy

de aquí, ni soy de allá, antes todo lo
contrario”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Febrero,
cara de perro”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Se beneficiará al campo con semilla
subsidiada
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La administración municipal

de Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Tesorería, dio a
conocer que, durante el mes de
marzo, seguirán vigentes los
apoyos a la economía de
aquellos que cumplan con su
obligación del pago de predial,
por lo que invita a la ciudadanía
a aprovechar el descuento de 10
porciento que estará vigente a
partir del día primero.

“La alcaldesa Leticia Herrera
Ale, consciente de la complicada
situación económica que se vive
en la actualidad, entre otras
cosas, por el aumento en el
precio de la canasta básica,
dispuso que los descuentos a la
ciudadanía continúen como una
forma de apoyo a las finanzas
de los gomezpalatinos que
buscan cumplir a tiempo con
sus responsabilidades
tributarias", expresó Carlos
García González, titular de la
tesorería municipal.

Por este motivo, el
ayuntamiento de Gómez Palacio
realiza un exhorto para que
quienes aún estén pendientes

de realizar el pago de esta
obligación tributaria, acudan
durante el mes de marzo a las
cajas de la tesorería municipal
en un horario de 8:00 a 16:00
horas, o bien, aprovechen el
convenio que se tiene con la
cadena Oxxo para hacer efectivo
el pago de su predial.

Es responsabilidad de los
gobiernos municipales, la
prestación de diversos servicios
públicos, los cuales requieren
una cantidad de insumos y
trabajos que hacen necesaria
esta medida, Gómez Palacio es
de todos sus habitantes y entre
todos debemos asumir la
responsabilidad de mejorarlo,
concluyó el funcionario.

Continúan en marzo descuentos
al pago del predial en GPGÓMEZ PALACIO, DGO.

Gracias al interés de la
presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, de
atender y conocer de primera
mano las necesidades y
preocupaciones de la ciudadanía,
este lunes 27 de febrero, a partir
de las 10 de la mañana, se llevará
a cabo la segunda Audiencia
Pública de su gestión, esta vez en
el Ejido Venecia.

En el lugar se contará con la
presencia de funcionarios y
personal de Salud Municipal,
Servicios Públicos, DIF, Seguridad
Pública, Bienestar Social, Obras
Públicas, Atención Ciudadana y
Ecología, entre otros que
ofrecerán servicio de atención a la
ciudadanía, destacando que,
todos ellos estarán acompañando
a la primera autoridad del
municipio.

Se exhorta a los habitantes de la
comunidad mencionada y
aledañas que tengan alguna
petición o reporte a que acudan y
participen en este programa,
donde se le orientará, se le
canalizará al departamento
correspondiente donde recibirán
todo el apoyo necesario para que
resolver su caso.

Las audiencias públicas han sido
una constante en las
administraciones municipales
que han sido presididas por la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, en
ellas, se instalan módulos de
atención de las diferentes
dependencias municipales, que
atienden o programan el
seguimiento a las solicitudes que
hacen los ciudadanos,
mayormente vinculadas a la

limpia de espacios públicos,
basura, alumbrado, podas, o
apoyos para el campo.

En este período, la alcaldesa ha
dispuesto realizar las audiencias
públicas una vez por mes y en ese
intervalo dar oportuno
seguimiento a las situaciones
encontradas, el compromiso de
su administración es alternar las
alcaldías en las zonas rurales y
urbanas del municipio.

Programan primera audiencia pública en la zona rural 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Durante la pasada Sesión
Ordinaria de Cabildo, la
presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale,
comentó que el gobierno que ella
preside está trabajando para
identificar a propietarios de los
diversos lotes baldíos que hay en
el municipio, para invitarlos a
mantener sus terrenos bardeados
y limpios, ya que por no contar
con un muro o malla perimetral,
los ciudadanos sin consciencia
encuentran las facilidades para
usarlos como basureros.

En ese sentido, expresó que, ya
es tiempo de tomar acciones
enérgicas contra las personas que
no cumplen con la obligación de
tener debidamente bardeado su
terreno, y más con aquellas
personas que persistan en la nada
deseable práctica de tirar basura
o escombros fuera de los lugares

destinados para este fin.
“Hemos detectado que muchos

de los lotes baldíos, tienen como
propietarios a personas ajenas a
este municipio, por eso les pido
de favor, cumplan con su
obligación de mantener limpios
estos espacios, no se los vamos a
estar limpiando porque no es una
responsabilidad de nosotros”,
apuntó la primera autoridad del
municipio.

“Si esto continúa así, será
necesario aplicar sanciones más
severas, porque es evidente, que
ni siquiera viendo los espacios
limpios, se desiste de la práctica
que tan perjudicial es para la
imagen de Gómez Palacio y para
la salud de sus habitantes”,
insistió la alcaldesa.

Los regidores de las diferentes
fracciones, reconocieron la labor
del gobierno municipal, que de
manera proactiva acude a
escuelas, plazas, parques y
avenidas con programas como la

Brigada con Estrella; destacaron
también la rápida respuesta que
se está dando a los reportes

ciudadanos, sin embargo,
coincidieron en que mientras no
cambien las prácticas ciudadanas

y no se endurezcan las sanciones,
las acciones de limpieza no serán
nunca suficientes.

LHA insta propietarios de lotes baldíos
a instalar barda o malla perimetral
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 28 años de nombre
Francisco Javier Navarro
Rodríguez, originario de la
colonia Rubén Jaramillo, del
municipio de Gómez Palacio,
murió al caer en el patio de su
casa, presentando como causa de
muerte traumatismo
craneoencefálico.

Los hechos ocurren la noche de
este pasado viernes a las 21:00
horas, cuando se recibió un

reporte a la Vicefiscalía Región
Laguna, mencionando que al
interior de un domicilio ubicado
en la colonia antes citada, se
encontraba el cuerpo de Francisco
Javier, quien momentos antes
sufrió una caída en el patio de su
casa.

Al lugar se trasladaron
elementos de la PID, de Servicios
Periciales y la agente del
Ministerio Público, quien ordenó
su levantamiento y traslado al
anfiteatro de la Vicefiscalía para
la práctica de la necropsia de ley.

Muere joven de 28 años al caer en
su vivienda

Redacción
DURANGO, DGO.

La agente del Ministerio Público
adscrita a la Unidad de
Investigación del Delito de
Homicidio mediante la
integración de la carpeta de
investigación logró que un juez
dictara sentencia condenatoria
para Edwin Rodríguez Gamboa y
Mitzi Priscila Ávila Gallegos, por
su responsabilidad en los delitos
de homicidio calificado y robo
agravado, en perjuicio de un
doctor, quien en vida respondiera
al nombre de Romel Noé de 46
años, quien perdió la vida a causa
de sección medular.

Los hechos ocurren el pasado 29
de enero cerca de las 03:00 horas,
cuando Romel Noé se encontraba
en compañía de los ahora

sentenciados al interior de su
domicilio ubicado en una de las
calles del fraccionamiento Planta
de Impregnación de esta ciudad,
momento en el que Edwin y Mitzi
Priscila lo maniataron, para
posteriormente agredirlo a golpes
en diferentes partes del cuerpo y
haciendo uso de un arma blanca
lo lesionaron, perdiendo la vida
Romel.

Posteriormente, ambos se
apoderaron de una pantalla
Samsung de 50 pulgadas, un
teléfono celular marca iPhone 11
Pro color negro, una cartera
propiedad de la víctima, así como
un vehículo Toyota línea Camry
SE, modelo 2019, color plata, en
el cual emprendieron la huida.

Fue el pasado 2 de febrero tras
darse el hallazgo del cuerpo, que

el gabinete de investigación de
esta Fiscalía inició la carpeta
investigación en la que, mediante
pruebas periciales y entrevistas,
se logró establecer la
responsabilidad de los ahora
sentenciados a quienes, mediante
un mandato judicial otorgado por
el juez, se llevó a cabo su
detención.

Finalmente, en audiencia
celebrada este viernes, la
representante social fundamentó
ante el juez los delitos señalados,
por lo que la autoridad penal
estableció sentencia condenatoria
para Edwin y Mitzi Priscila por 25
años y dos meses de prisión, así
como al pago de 184 mil 034
pesos por concepto de multa y
reparación del daño por un millón
049 mil 646 pesos.

Pasarán más de 25 años en prisión por homicidio de doctor 

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado
viernes en la calle Canatlán e
Indé, de la colonia Hipódromo,
se registró un percance vial por
no respetar la señal gráfica de
alto.

En este accidente participa un
automóvil marca Hyundai,
modelo 2013, color azul, línea I-
10, conducido por el taxista
Jesús de 52 años, quien
circulaba por la calle Canatlán y
al llegar con la calle Indé, de la

colonia en mención no respetó
la señal de alto y chocó a una
motocicleta línea pulsar,
conducida por Juan Esteban de
24 años, quien tras el impacto
resulta lesionado, por lo que fue
trasladado por una ambulancia
de la Cruz Roja, al Hospital Cruz
Azul, donde su estado de salud
se reporta como delicado.

En de mencionar que, el
presunto responsable de este
accidente quedó a disposición
de las autoridades por la
responsabilidad que le resulte.

Grave motociclista al ser
impactado por un taxi
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un aparatoso incendio que se
podía ver desde distintas partes
de la ciudad fue sofocado por
elementos de Protección Civil
Municipal, por fortuna, no se
reportaron lesionados ni mayores
riesgos.

La noche del viernes a través de
un reporte hecho a las 20:12
horas, se emprendió el operativo
de atención al incendio en lo que
parecía un terreno ubicado frente
al fraccionamiento Toledo.

Las unidades de bomberos y
policía montada llegaron al lugar
de los hechos a las 20:18 horas y
tras una hora lograron extinguir

el incendio.
El ataque del incendio fue en un

zacatal en parte del cerro en un
perímetro de aproximadamente
10 hectáreas, monitoreando
ambos lados del cerro.

Se descartó algún riesgo de
viviendas y algunos postes de
Telmex, así como postería de
cercado.

Sofocan aparatoso incendio en un cerro

Redacción
DURANGO, DGO. 

La madrugada de este sábado
un joven de 16 años de nombre
Tadeo se privó de la vida por
medio del ahorcamiento.

Los hechos ocurren en una
vivienda ubicada en el
fraccionamiento Jardines de
Durango, de esta ciudad capital.

Fue un familiar quien lo

encontró en suspensión
completa, por lo que de manera
inmediata lo bajó y le brindó los
primeros auxilios con resultados
negativos.

De enero a la fecha suman 26
suicidios en la entidad.

El cuerpo del hoy finado fue
trasladado al Servicio Médico
Forense (Semefo), para la
práctica de la autopsia de ley.

Joven de 16 años se priva de la vida

Redacción
DURANGO, DGO.

A petición de personal del área
de vigilancia de la tienda
departamental Coppel, fue
arrestado Luis Fidel de 30 años,
quien fue sorprendido
rebasando la línea de cajas de
cobro, sin realizar el pago
correspondiente de un par de
tenis de la marca Reffil en color
blanco y una mariconera de la
marca K-Swiss en color negro,
las cuales pretendía sustraer de
dicho comercio sin pagar (todo
asegurado).

El presunto ladrón fue
detenido en la avenida 20 de
Noviembre entre calles Patoni y

Pasteur de la zona centro, luego
fue trasladado a las celdas de la
Estación Norte, para ponerlo a
disposición de la Fiscalía General
del Estado, donde tendrá que
responder por el presunto delito
de robo que se le imputa.

Detienen a sujeto por robar un par de tenis 

Ratifican prisión preventiva para exgobernador Mario Marín
Agencias 
La Fiscalía General de la República (FGR)

informó que una Jueza de Distrito ratificó
la prisión preventiva para el exgobernador
poblano Mario Marín Torres, en una
audiencia llevada a cabo para revisar
medidas cautelares.

En un comunicado este sábado, la FGR
apuntó que Marín Torres pedía a la jueza
continuar con su proceso en libertad,
además que se le impusieran nuevas
medidas consistentes en residir en un lugar
determinado y acudir al Juzgado
correspondiente de manera periódica para
garantizar su presentación al proceso penal
que se le sigue por su probable
responsabilidad en el delito de tortura en
perjuicio de la periodista Lydia Cacho.

En dicha audiencia, los Ministerios
Públicos de la Federación (MPF), de la
Fiscalía Especializada de Control Regional
(FECOR), en su Delegación de Quintana Roo
y de la FEADLE, perteneciente a la Fiscalía
Especializada en Materia de Derechos
Humanos (FEMDH), presentaron las
pruebas y argumentos para continuar con
la medida cautelar en mención

“Ya que el imputado representa un riesgo
para la víctima y testigos, existe un riesgo
fundado de fuga, la falta de arraigo del
imputado en el lugar del proceso, que los
retrasos en el proceso penal que se le sigue
al imputado corresponde a actos procesales
de la defensa y la complejidad del proceso
penal que se instaura en su contra”, explicó

la FGR.
“Como resultado, el Juzgado de Distrito a

cargo del proceso, determinó la
continuación de la medida cautelar de
prisión preventiva de Mario “M”, quien se
encuentra recluido en el CEFERESO 1 El
Altiplano”, expuso.

Cabe recordar que el caso deviene de la
acusación realizada por la FEADLE por su
presunta responsabilidad en valerse de las
instituciones públicas del estado de Puebla
que se encontraban bajo su mando y que,
como titular del Ejecutivo Estatal de dicha
entidad, ordenó la tortura de una
reconocida periodista como castigo a su
libertad de expresión.

El exgobernador Mario Marín fue
detenido en febrero de 2021 en el puerto de
Acapulco, en el estado de Guerrero.
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EFE
Un juzgado de Distrito ratificó

la prisión preventiva en contra
del exgobernador de Puebla
Mario Marín, acusado por
tortura en contra de la
periodista mexicana Lydia Cacho
en 2005.

Marín, también conocido como
el “gober precioso”, había
solicitado a una jueza mexicana,
en el sureño estado de Quintana
Roo, seguir su proceso en
libertad y se le impusieran
nuevas medidas cautelares,
como residir en un único lugar y
acudir a firmar de forma
periódica para garantizar su
proceso penal.

Sin embargo, la jueza
determinó que “el imputado
representa un riesgo para la
víctima y testigos”, así como que
“existe un riesgo fundado de
fuga”.

Además, se determinó, debido
a pruebas presentadas por el
Ministerio Público, la Fiscalía
Especial para la Atención de
Delitos cometidos contra de la
Libertad de Expresión (Feadle) y
la Fiscalía Especializada de
Control Regional, “la falta de
arraigo del imputado en el lugar
del proceso, que los retrasos en
el proceso penal que se le sigue
al imputado corresponden a
actos procesales de la defensa y
la complejidad del proceso penal
que se instaura en su contra”.

“Como resultado, el Juzgado de
Distrito, a cargo del proceso,
determinó la continuación de la
medida cautelar de prisión
preventiva de Mario “M”, quien
se encuentra recluido en el
Centro Federal de Readaptación
Social (Cefereso) 1 ‘Altiplano'”,
informó la FGR.

El exgobernador Marín fue
aprehendido en Acapulco,
estado de Guerrero, en 2021,
luego de ser buscado por casi
dos años, tras la orden de
captura girada en abril de 2019
por una jueza de Quintana Roo.

Esto, al considerar que Marín
utilizó su poder al frente del
Gobierno de Puebla para
torturar a la periodista Lydia

Cacho y coartar su derecho a la
libertad de expresión por una
publicación que revelaba un
entramado de pornografía y
prostitución infantil, parte de su
libro “Los demonios del Edén”.

“Cabe recordar que el caso
deviene de la acusación
realizada por la Feadle por su
presunta responsabilidad en
valerse de las instituciones
públicas del estado de Puebla
que se encontraban bajo su
mando y que, como titular del
Ejecutivo de dicha entidad,
ordenó la tortura de una
reconocida periodista como
castigo a su libertad de
expresión”, recordó la FGR.

ANTECEDENTES
En 2005, Lydia Cacho,

periodista y activista, fue
detenida en diciembre de 2005
por una decena de policías que,
sin contar con orden de captura,
la trasladaron de Cancún a
Puebla en un vehículo privado.

Durante el viaje por carretera,
de Cancún a Puebla, que duró
más de 20 horas, Cacho fue
torturada física y
psicológicamente, además de
sufrir tocamientos e
insinuaciones sexuales y ser
amenazada de muerte de
manera verbal y física.

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación concluyó en 2007 que
no se violaron “de forma grave”
las garantías individuales de
Cacho.

Sin embargo, en 2019, el
Gobierno mexicano, encabezado
por Andrés Manuel López
Obrador (2018-2024) pidió
disculpas a la periodista, al
reconocer que se violaron sus
derechos humanos cuando fue
agredida en 2005 tras denunciar
una red de pederastas ligada a
empresarios y gobernantes.

Un año antes, el Comité de los
Derechos Humanos de la ONU
aprobó un dictamen que declaró
al Estado mexicano responsable
de varias violaciones de
derechos humanos en contra de
Lydia Cacho y otorgaba 180 días
para implementar las medidas
correspondientes. 

Juez ratifica prisión preventiva contra
Mario Marín por tortura a Lydia Cacho

Infobae 
La Secretaría de Seguridad

Pública de Sinaloa informó que
detuvo a tres integrantes del
Cártel de Sinaloa de la facción de
Aureliano Guzmán Loera, alias El
Guano, hermano mayor de El
Chapo, tras un fuerte operativo
en la zona serrana de
Badiraguato.

De acuerdo con la dependencia
local, los hombres intentaron
escapar en una camioneta al ver
la presencia de los elementos
castrenses, pero un helicóptero
del Ejército logró descender y
detenerlos. Los sujetos portaban
un fuerte cargamento: siete
armas automáticas, un rifles
Barret-calibre 50, aditamentos
lanza granadas, cargadores
abastecidos, municiones, cascos,
chalecos tácticos y granadas, así
como presunta mariguana.

Este operativo presuntamente
está relacionada con la fuerte
movilización ocurrida durante la
tarde del viernes 24 de febrero de
las Fuerzas Armadas en la zona
serrana de Tamazula, Durango,
para dar con miembros del Cártel
de Sinaloa. Versiones
extraoficiales señalaban que
había sido capturado con el
hermano de Joaquín El Chapo
Guzmán.

Se trata de Aureliano Guzmán
Loera, apodado El Guano, quien
es identificado como uno de los
principales traficantes de heroína,
fentanilo y cocaína al país del
norte. De hecho se le denomina
“el verdadero señor de la sierra”
en la zona que comprende el
Triangulo Dorado.

Reportes indicaban que en el
operativo, que habría iniciado
alrededor de las 5:00 horas del
viernes, se despelgaron 200
elementos del Ejército Mexicano

y ocho helicópteros. Las acciones
derivaron, de acuerdo con fuentes
extraoficiales, en la captura de 12
personas, entre ellas El Guano,
pero está información no ha sido
confirmada por las autoridades.

El Departamento de Estado de
los Estados Unidos ofrece una
recompensa de 5 millones de
dólares por información relevante
que lleve a su captura. De acuerdo
con medios locales, la captura se
habría realizado durante la tarde
tras un enfrentamiento en el
poblado El Durazno.

A lo largo del día se reportó la
presencia de helicópteros en la
región sobrevolando y haciendo
tareas de reconocimiento, sin
embargo, las dos dependencias de
seguridad se habían mantenido
en completo silencio sobre la
operación.

Pero ante los señalamientos y
quejas en redes sociales y medios
locales, el titular de la Secretaría
de Seguridad Pública de Durango
(SSP), Oscar Galván Villarreal,
confirmó la presencia del
operativo por elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), Secretaría de Marina
(Semar) y la Guardia Nacional.

Igualmente, confirmó a medios
sobre algunos enfrentamientos
en la zona de El Durazno, pero no
dio detalles. Además, medios
reportaron que la SSP no fue
incluida en el operativo.

Las autoridades de EEUU acusan
al Guano, junto con los hermanos
Ruberto, José y Heriberto
Salguiero-Nevarez, de ser
directamente el responsable de al
menos el 63% de las 96 mil
muertes por sobredosis ocurridas
en EEUU entre marzo de 2020 y el
mismo mes del 2021.

Quién es “El Guano”
Se trata del hermano mayor de

el Chapo Guzmán y de acuerdo
con la Administración de Control
de Drogas (DEA, por sus siglas en
inglés), estaría al frente de la
organización fundada por su
hermano, disputándose el control
contra sus sobrinos Iván
Archivaldo, Jesús Alfredo Guzmán
Salazar, Ovidio Guzmán y Joaquín
Guzmán López de la facción
conocida como Los Chapitos.

Aunque se conoce muy poco del
también llamado “el otro
Guzmán”, se ha dicho que es frío,
hasta el punto de ser señalado de
haber matado a su medio
hermano Ernesto Guzmán
Hidalgo, por la sospecha de haber
filtrado información que causó la
segunda captura de El Chapo.

También se le señala de ser el
responsable del ataque en 2016
contra un convoy militar en
Sinaloa para rescatar a Julio Oscar
Ortiz Vega “El Kevin”, jefe de
escoltas de su sobrino.

Inició en el narcotráfico con el
comercio de marihuana en la
década de los ochenta hasta que
en 1994 comenzó a destacar en el
mundo criminal. Es señalado por
narcocorridos como una persona
calculadora y escurridiza. Este
también usa el nombre de Mario
Aureliano Guzmán Loera.

Uno de estos indica que se
mueve sin ningún problema en La
Tuna, el poblado de Badiraguato,
Sinaloa, de donde es originaria la
familia Guzmán Loera, así como
en los estados de Chihuahua y
Durango.

En diciembre del 2022, circuló el
rumor de que su hijo Aureliano
Guzmán Araujo, el Guanito y/o el
Pelón disparó al interior del bar
Casanova. Al lugar acudieron
policías, pero dejaron en libertad
al responsable y las personas
armadas que lo acompañaban.

Capturaron a 3 integrantes del Cártel
de Sinaloa, vinculados a “El Guano”
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Beatriz Paredes, senadora por el
Partido Revolucionario
Institucional (PRI), confirmó que
aspira a ser candidata
presidencial en las elecciones de
2024.

En exclusiva con AM
Guanajuato, la legisladora fue
cuestionada sobre si quiere ser la
candidata a la presidencia de la
oposición, a lo que respondió
contundentemente: “Desde luego
que sí, con firmeza te contesto,
con emoción, con decisión”.

“México necesita que las
personas que nos hemos formado
en el quehacer público, que
tenemos experiencia, que
conocemos al país, que tenemos
la serenidad y a la firmeza para
enfrentar problemas complejos
como los que tiene México en
estos momentos y los que
avecinan en el país, debemos
participar con decisión, con
entrega”.

La senadora del partido tricolor
añadió que es un momento

histórico para la participación de
las mujeres en diverso ámbitos y
que cuenta con la experiencia
para encabezar un gobierno
eficaz.

“Estoy convencida que es una
etapa donde el protagonismo de
las mujeres se está expresando en
todas las actividades y en ese
sentido mi experiencia como
gobernadora, mi experiencia
como funcionaria en el Gobierno
Federal, mi experiencia como
legisladora, como embajadora me
permiten cubrir varias facetas de
lo que requiere un presidente”,
indicó.

Si bien negó considerarse mejor
que otros aspirantes a
representar a la oposición, afirmó
que cuenta con una formación
muy completa que le permite
comprender la diversidad de
México.

De ser seleccionada como
candidata de Va por México, la
alianza conformada por los
partidos Revolucionario
Institucional, Acción Nacional y
de la Revolución Democrática,
Paredes se podría enfrentar a una

mujer: Claudia Sheinbaum Pardo.
Paredes hizo estas declaraciones

a su paso por el estado de
Guanajuato, en donde participó
en diferentes actividades, entre
ellas una reunión con una
asociación civil el pasado 24 de
febrero.

“Hoy me reuní con el Foro Plural
Guanajuato, A.C. espacio en el
que participan ciudadanos y
cuadros de distintos partidos
políticos y en el que se debaten
ideas sobre los problemas que
aquejan al estado y al país”.

Quién es Beatriz Paredes
Beatriz Paredes ha tenido

participación en diversas áreas.
Como parte de su trayectoria
política ha ocupado el cargo de
gobernadora del estado de
Tlaxcala, secretaria General de la
Confederación Nacional
Campesina y presidenta del PRI.

Como parte de su carrera
legislativa ha sido diputada local
en el Congreso de Tlaxcala,
diputada federal y senadora. Ha
sido presidenta del Senado, de la
Cámara de Diputados y del
Congreso de la Unión.

En materia administrativa ha
ocupado los cargos de
subsecretaria de Reforma Agraria,
subsecretaria de Gobierno,
subsecretaria de Desarrollo
Político, secretaria de
Gobernación. Asimismo ha sido
integrante de los Consejos de
Administración del Banco de
Crédito Rural, de BANOBRAS y del
Consejo del DIF Nacional.

Se ha desarrollado como
embajadora de México en Cuba y
como embajadora de México en
Brasil.

Es licenciada en Sociología por
la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM).
Estudió un posgrado en
Literatura Hispanoamericana en
la Universidad de Barcelona.

En los últimos meses ha captado
la atención por ser crítica de las
reformas impulsadas por
gobierno en turno, entre ellas la
electoral. Durante la votación del
llamado plan B fue una de las
personas que se opuso a su
aprobación.

“Intervengo en esta sesión más
por el registro que quedará de

este día que estimo triste para la
democracia mexicana que por
participar en un debate que no lo
es, no lo es cuando más que
argumentos escucho
descalificaciones, no lo es cuando
no se profundiza”, indicó el 22 de
febrero.

Sin embargo, ha criticado
también el desarrollo de la vida
partidaria al interior del PRI, que
se ha visto trastocada durante la
presidencia de Alejandro Moreno
Cárdenas.

Beatriz Paredes levantó la mano para ser candidata presidencial en 2024

EFE
Después de dos incendios en

instalaciones de Petróleos
Mexicanos (Pemex) el jueves
pasado en Veracruz, este de
México, suman cuatro los
trabajadores que han perdido la
vida.

Dos de los cuatro trabajadores,
quienes laboraban en la Refinería
Lázaro Cárdenas de Minatitlán,
murieron a consecuencia de las
graves quemaduras que
presentaban tras un incendio,
según reportaron este sábado
fuentes cercanas a los afectados.

Las víctimas mortales se
encontraban en el interior de la
refinería de Pemex, cuando se
registró un incendio y sufrieron,
junto con tres compañeros más,
graves por quemaduras de
segundo y tercer grado.

Familiares y compañeros
reportaron en sus redes sociales
el fallecimiento de los obreros,
identificados cómo Leopoldo
Sánchez y Alán Osvaldo, quienes
eran atendidos en servicios
médicos de la petrolera estatal
mexicana.

Los fallecidos formaban parte de
la sección 10 del Sindicato

Nacional de Trabajadores
Petroleros de la República
Mexicanos, mientras que Pemex
no ha dado alguna actualización
aún.

Los dos trabajadores fallecidos
restantes fueron encontrados sin
vida el viernes, luego de que se
reportaran como perdidos, tras
una explosión y posterior
incendio en el Centro de
Almacenamiento de crudo de
Pemex, conocido como
Tuzandepetl en el municipio de
Ixhuatlán del Sureste.

El jueves pasado, estos dos
accidentes en instalaciones de la
empresa paraestatal Petróleos
Mexicanos habían dejado, en un
primer reporte, siete heridos y
cinco desaparecidos.

El primer incendio ocurrió en el
interior de la refinería Lázaro
Cárdenas de Minatitlán, una de
las más grandes de
Latinoamérica, propiedad de la
petrolera mexicana, donde cinco
obreros resultaron heridos de
gravedad y de los cuales hoy se
reportan dos fallecidos.

En este suceso, Pemex presumió
que la posible causa del incendio
fue el escurrimiento de producto

sobre una superficie caliente.
Poco tiempo después, ocurrió

una explosión y posterior
incendio en la Cavidad de
Tuzandepetl, donde se mantiene
el reporte de tres desaparecidos,
dos heridos y dos fallecidos.

Hasta el momento, Pemex no ha
informado sobre las posibles

causas del incidente, aunque se
dijo que la explosión e incendio se
generaron en el equipo de
perforación “PM-119” que daba
mantenimiento a la Cavidad
Tuzandepetl-331.

Veracruz, este de México, es un
centro neurálgico en producción
de petróleo y sus derivados, con

las operaciones de refinerías,
petroquímicas y pozos petroleros.

En el sur de la entidad operan
dos petroquímicas, una refinería
y cientos de pozos extractores de
petróleo crudo, además por esa
región pasan ductos que
transportan productos al centro
del país.

Suman 4 los trabajadores muertos tras incendios
en instalaciones de Pemex en Veracruz



EFE
La campaña militar en Ucrania

entró en su segundo año de
combates sin que de momento se
vislumbre su final, sino todo lo
contrario: se espera una ofensiva
rusa y una contraofensiva
ucraniana, mientras aumentan
las bajas en ambos bandos.

En las pasadas 24 horas las
tropas rusas intensificaron sus
ataques, especialmente con el
empleo de aviación de asalto y
artillería, en los frentes del este
de Ucrania, según el parte del
Ministerio de Defensa de Rusia,
que cifró en torno a 450 las bajas
en las filas ucranianas durante la
pasada jornada.

A su vez el Estado Mayor
General de las Fuerzas Armadas
de Ucrania informó que entre
ayer y hoy fuerzas del país
infligieron 650 bajas mortales a
las tropas rusas.

Según el mando ucraniano, en la
pasada jornada fueron
rechazados más de 70 ataques
enemigos, principalmente en las
regiones de Jarkov, Lugansk y
Donetsk, en el este del país

“En el sector de Kreminna tres
compañías rusas lanzaron un

potente ataque, pero fueran
rechazadas. De las tres compañías
solo dos volvieron a sus
posiciones. Los rusos dejaron 70
muertos y otros tantos resultaron
heridos”, afirmó hoy el jefe de la
administración militar de la
región de Lugansk, Serhiy Hayday.

En declaraciones a la televisión
ucraniana Hayday calificó la
situación en la región de “difícil
pero controlable”.

Las tropas rusas no cejan en sus
intentos de capturar la ciudad de
Bajmut, un importante nudo de
comunicaciones en la región de
Donetsk, cuyos alrededores son
desde hace meses escenarios de
encarnizados combates.

“El enemigo continúa
intentando romper las defensas y
tomar Bajmut. El comandante en
jefe de la agrupación de tropas
Este, coronel general Oleksandr
Syrskyi, inspeccionó las unidades
de la defensa de Bajmut y sus
inmediaciones”, informó el
Ejército de Tierra de Ucrania en su
página de Facebook.

Según el comunicado, “los
combates se libran en los
alrededores y las afueras de la
ciudad”.

El presidente ucraniano,
Volodímir Zelenski, afirmó a
comienzos de esta semana que la
defensa de Bajmut es
“importante, pero no a cualquier
precio” y que allí se luchará
“mientras sea razonable” y se
prepara una contraofensiva.

De ahí que no se descarte que
las tropas ucranianas puedan
replegarse hacia el oeste, hacia
una nueva línea defensiva, en
caso de que sobre ellas se cierna
la amenaza de quedar cercadas.

Este sábado las alarmas de
ataque aéreo fueron activadas en
todo el territorio de Ucrania en
dos ocasiones, por la mañana y
por la tarde, durante 30 y 18
minutos respectivamente, sin que
se informase de momento de
ataques rusos con misiles o
drones.

Una actualización de
inteligencia del Ministerio de
Defensa del Reino Unido sobre la
situación en Ucrania publicada
hoy en Twitter señala que es
probable que Rusia haya agotado
sus existencias de drones
kamikaze de fabricación iraní y
esté buscando reponerlas.

Y apoya esta suposición con el

hecho de que desde alrededor del
15 de febrero pasado no se ha
informado de ataques con ese
tipo de drones.

Según el informe, estos drones
no tienen un buen historial de
destrucción de objetivos, pero
posiblemente Rusia los ve como
un señuelo para distraer a la
defensa antiaérea ucraniana de
los misiles de crucero rusos, que
son muchos más eficaces.

El portavoz el Ministerio de
Defensa de Rusia, teniente
general Ígor Konashénkov indicó
que los ataques de las fuerzas
rusas abarcaron una amplia
geografía de las regiones
orientales ucranianas, pero no
informó de avances concretos
sobre el terreno ni comunicó el

número de bajas propias.
La última cifra oficial que dio

Rusia sobre el número de
soldados caídos en Ucrania fue en
septiembre del año pasado, siete
meses después del inicio de las
operaciones militares.

Entonces, el ministro de Defensa
ruso, Serguéi Shoigú, informó de
5 mil 937 muertos en las filas
rusas.

Según el recuento del medio
independiente Mediazona y el
servicio en ruso de la cadena de
televisión británica BBC, más de
15 mil soldados rusos murieron
en Ucrania en los últimos 12
meses, más que los reconocidos
oficialmente por Moscú en la
guerra de casi 10 años en
Afganistán.

Combates en Ucrania entran en su
segundo año sin destellos de paz
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El gobierno peruano oficializó la

salida del embajador de Perú en
México, tal y como anunció la
víspera la presidenta Dina
Boluarte tras las declaraciones de
su homólogo mexicano, Andrés
Manuel López Obrador, a quien
acusa de “injerencia en asuntos
internos” del país andino.

A través de una resolución
suprema publicada hoy en el
boletín de normas legales del
diario oficial El Peruano, el
Ejecutivo formalizó el término de
funciones del diplomático Manuel
Gerardo Talavera, quien fue
designado embajador de México
el 30 de septiembre de 2021.

El documento señala que la
fecha de término de sus funciones
será fijada mediante una
resolución ministerial y dispone

cancelar las cartas credenciales y
los plenos poderes
correspondientes.

La norma, que lleva la firma de
Boluarte y de la canciller, Ana
Cecilia Gervasi, también da las
gracias a Talavera por sus
“importantes servicios prestados
a la Nación” en el desempeño de
sus funciones.

Boluarte declaró este viernes en
un mensaje a la nación que “las
relaciones diplomáticas entre
Perú y México quedan
formalmente a nivel de
encargados de negocios”, tras su
disposición de retirar
definitivamente al embajador
peruano en el país
norteamericano.

“El señor López ha decidido
apoyar el golpe de Estado que
diera el ahora expresidente Pedro
Castillo el 7 de diciembre de 2022,

el mismo que generó el rechazo
unánime de las instituciones que
integran el orden democrático en
el Perú y la decisión del Congreso
de la República de vacarlo
(destituirlo) en el cargo con el
voto de 101 de sus 130
parlamentarios”, dijo Boluarte.

La mandataria afirmó que López
Obrador “ha decidido afectar
gravemente las relaciones de
respeto mutuo amistad,
cooperación y voluntad de
integración que históricamente
ha unido al Perú y México”, y que
este ha privilegiado “afinidades
ideológicas en menoscabo” de
procesos de integración que
beneficiaban ambos pueblos.

“Con sus declaraciones, el señor
López viola el principio sobre el
derecho internacional sobre la no
injerencia en asuntos internos,
así como los referidos a la defensa

y promoción de la democracia”,
añadió Boluarte.

Este viernes, durante su rueda
de prensa diaria, el mandatario
mexicano reiteró que “México va
a seguir apoyando al presidente
(Castillo) injusta e ilegalmente
destituido y va a seguir
demandando que se le libere. No
puede estar en la cárcel, es una
gran injusticia”.

López Obrador volvió a referirse
a Boluarte como “presidenta
espuria” e insistió en que detrás
de la destitución de Castillo hay
“mucho racismo y clasismo”, así
como “muchos intereses creados
en el Perú porque es un país con
muchos recursos naturales y esos
recursos naturales son muy
ambicionados por las grandes
empresas trasnacionales”.

Perú rompe relaciones diplomáticas con
México por ‘injerencia’ de AMLO
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En su último discurso ante la Duma o
Asamblea Federal Rusa, en Moscú, el pasado
21 de febrero, Vladimir Putin ha ofrecido
una nueva justificación de su guerra contra
Ucrania. Lo que comenzó siendo presentado
como una “operación militar especial” para
proteger a la población rusa del Dombás,
muy pronto pasó a ser una escalada total
contra Kiev, con el objetivo de “desnazificar”
el gobierno legítimo de esa república.

Luego, por el camino, la guerra fue
representada como una necesidad defensiva
ante la expansión de la OTAN hacia Europa
del Este. Aunque nunca llegó a plantearse la
incorporación de Ucrania a ese bloque
militar, sino a la Unión Europea, el gobierno
ruso dio por hecho que la nación vecina
entraría en un proceso de militarización.

Todo un derroche de machismo y
nacionalismo, conservadurismo y
dogmatismo fue el discurso de Putin en
Moscú, a un año del inicio de su invasión a
Ucrania. Y después hay que “comprender”
que algunas autodenominadas “izquierdas”
en América Latina se “solidaricen” con
Moscú, “víctima de la agresión despiadada”
de Estados Unidos y Europa.

Y la militarización vino muy rápido, en
efecto, pero como consecuencia inevitable
de la guerra. Y la integración de Ucrania a
la Unión Europea, lógicamente, se aceleró.
Mientras Putin y otros funcionarios rusos
negaban la existencia histórica de Ucrania
como nación, la alianza de Kiev con
Occidente intensificó el nacionalismo
antirruso y la corriente proeuropea dentro
de la sociedad ucraniana.

A un año de la guerra, ya Putin justifica su
incursión como una cruzada contra
Occidente. Palabras como “degradación”,
“decadencia” y “degeneración” reaparecen,
en el discurso oficial ruso, asociadas a
Occidente. Es como una vuelta a las tesis de
La decadencia de Occidente (1922) de
Oswald Spengler, admirador de Mussolini,
aunque crítico de Hitler.

Pero Putin no llega a esas ideas a través de
Spengler sino de un discípulo suyo, el
hegeliano ruso Iván Ilyín, quien produjo una
variante de fascismo rusófilo y paneslavista,
contrapuesto al ocaso del Occidente secular
y racionalista. La voltereta del discurso
oficial ruso es fascinante porque identifica
a Occidente, ya no con la democracia, sino
con el nazismo, y llama a una regeneración
en nombre de los valores sagrados de la
Madre Rusia.

A un año de la guerra, ya Putin justifica su
incursión como una cruzada contra
Occidente. Palabras como “degradación”,
“decadencia” y “degeneración” reaparecen,
en el discurso oficial ruso, asociadas a
Occidente. Es como una vuelta a las tesis de
La decadencia de Occidente (1922) de
Oswald Spengler, admirador de Mussolini,
aunque crítico de Hitler.

En su más reciente libro, Historia religiosa

de Rusia y sus imperios (Siglo XXI, 2022),
Jean Meyer recuerda que en la tradición
política de ese país ha sido una constante la
alianza entre la cabeza del Estado
autoritario y la cabeza de la Iglesia
ortodoxa. De Iván el Terrible a Koba el
Temible, los autócratas rusos se apoyaron
en la Iglesia para a enfrentar a Occidente en
nombre de los valores y tradiciones de la
civilización eslava.

Puede sorprender todavía, a algunos, que
Stalin se aliara con la Iglesia Ortodoxa para
enfrentar a la Alemania hitleriana durante
la Segunda Guerra Mundial, que en Rusia
sería llamada “Gran Guerra Patria”. Gracias
a la reconciliación de Stalin con el patriarca
Sergio, que sucedió a Tíjon, tan hostilizado
por Lenin y Trotsky, se excarcelaron cientos
de clérigos y fueron reabiertos templos,
seminarios y academias.

Sergio respondió a la “rectificación” de
Stalin con un llamado a que los jóvenes
rusos defendieran a la patria de la amenaza
nazi. Ahora Cirilo, el multimillonario
patriarca de Moscú, hace lo mismo,
provocando, además del reforzamiento del
nacionalismo ucraniano y de su alianza con
Estados Unidos y Europa, la fractura de la
Iglesia ortodoxa de Kiev.

En su discurso ante la Duma, Putin echó
mano de todos esos tópicos antioccidentales
y analogías históricas. Hubo un momento,
incluso, en que asoció la decadencia de
Occidente con el avance del matrimonio
igualitario, el reconocimiento de los
derechos de las comunidades LGTBIQ y la
pedofilia. Sí, la pedofilia que, a su juicio,
sería consecuencia del respeto a esas
comunidades marginadas y reprimidas
durante siglos.

Todo un derroche de machismo y
nacionalismo, conservadurismo y
dogmatismo fue el discurso de Putin en
Moscú, a un año del inicio de su invasión a
Ucrania. Y después hay que “comprender”
que algunas autodenominadas “izquierdas”
en América Latina se “solidaricen” con
Moscú, “víctima de la agresión despiadada”
de Estados Unidos y Europa.

La guerra santa de Putin
Rafael Rojas

APUNTES DE LA ALDEA GLOBAL 

La locura… el desabasto de medicamentos
psiquiátricos

Inatento e hiperactivo/impulsivo son los
tipos de TDA con los que fue diagnosticado
Javier en agosto de 2020, en plena
emergencia sanitaria por Covid-19 en todo
el mundo, cuando en México ya sumaban
más de 500 mil casos positivos y más de 50
mil muertes.

Lisdexanfetamina (Vyvanse) fue para el
joven de entonces 28 años “una maravilla”
según sus propias palabras; le quitaban el
hambre, reducía drásticamente su ansiedad,
le ayudaba a concentrarse y erradicaba sus
acciones impulsivas.

La dinámica era simple, la psiquiatra le
daba la receta y él iba a la farmacia a
surtirse del medicamento —nada barato
por cierto— gracias a la posibilidad
económica de adquirirlo de forma
independiente.

Cuando Javier ya estaba adecuado al
fármaco y a la dosis, se enfrentó al problema
del desabasto del medicamento y a la alta
demanda del mismo. Entonces hubo que
cambiar la medicación, esta vez a
Metilfenidato (Concerta), un medicamento
igualmente popular para su padecimiento.

Nuevamente, un día el fármaco comenzó
a reportarse agotado en las farmacias y fue
cada vez más difícil encontrarlo. Comenzó
el peregrinar por las farmacias de
especialidad, hasta dar con alguna que
tuviera al menos una caja para cubrir las
dosis necesarias, hasta encontrar un nuevo
abasto.

Pero llegó el día en que “el nuevo abasto”
también se agotó en las farmacias, a
cualquier distancia, y hubo que recurrir al
Hospital Psiquiátrico Infantil para intentar
surtir la receta. La siguiente parada fue la
farmacia del Hospital Psiquiátrico Fray
Bernardino Álvarez, hasta que finalmente
las opciones se terminaron. El fármaco
estaba totalmente agotado.

Pasaron tres semanas sin poder conseguir
el medicamento y las consecuencias en el
tratamiento de Javier comenzaron a
notarse.

Era noviembre del 2021 y el virus del
Covid-19 seguía siendo el pretexto para
justificar cualquier retraso en el abasto del
medicamento. La urgencia obligó a Javier a
buscar otras alternativas, sí, fuera de la ley.

Así coincidió con un conocido que también
era usuario de medicamentos controlados,
como el Clonazepam, que era uno de ellos.

¿Cómo podía él para tener lo necesario
para su tratamiento?… La respuesta llegó
con unos pocos minutos de navegar en
Facebook donde apareció un grupo de
“Mayoristas farmacéuticos”.

Se trataba de diferentes proveedores que
ofrecían “al mayoreo” diferentes
medicamentos para farmacias pequeñas o
directo a farmacéuticos, pero también a

pacientes como Javier.
Metilfenidato (Ritalin) era lo más fácil de

conseguir y solo había que “ajustar la dosis”
por la diferencia de gramaje: 4 pastillas de
Ritalin por una de Concerta, pero, y ¿cuánto
iba a costar esto?

Para sorpresa de Javier, con dos mil pesos
podía conseguir 5 paquetes del
medicamento que antes le hubiera costado
lo mismo por unidad.

La receta tampoco fue requerida —Mal
síntoma…—, bastó con enviar un mensaje
“inbox” o privado, pedir el medicamento
requerido, hacer un depósito, mandar
comprobante de pago y dirección de
entrega; recibir una guía de rastreo de un
servicio de mensajería y un par de días
después, el medicamento está en la puerta
de su casa.

En más de una ocasión ha intentado
regresar a la compra legal, pero aún no hay
medicamento que alcance.

Según datos de la Encuesta Nacional de
Salud Mental, en México el 17 por ciento de
la población presenta al menos un trastorno
mental como el TDHA de Javier.

Según el Instituto Nacional de Salud
Pública, el 85 por ciento de los mexicanos
con algún padecimiento de este tipo no
reciben atención y los que la reciben pueden
tardar en promedio 14 años en obtener un
tratamiento adecuado.

De acuerdo al Mapa de Desabasto del
Instituto Farmacéutico de México para
enero de 2022 el abasto de los
medicamentos psiquiátricos cayó a 64%,
después de haber alcanzado niveles casi
perfectos de 98% en el ya lejano 2016.

La plataforma Cero Desabasto (del
colectivo Nosotrxs, que entre otras cosas
registra quejas por temas de salud y
bienestar) señala que desde el año pasado
los reportes de escasez de dichos fármacos
ocuparon el primer lugar, incluso ya por
encima de medicamentos para cáncer

Recientemente la Asociación Psiquiátrica
Mexicana publicó un comunicado en el que
hizo un llamado urgente para que se
resuelva la escasez de medicamentos y
reveló que los pacientes diagnosticados con
trastornos de ansiedad, bipolaridad, déficit
de atención e hiperactividad, esquizofrenia
y depresión, son los más afectados.

Desde 2022, Javier ha podido seguir su
tratamiento psiquiátrico gracias a un
método ilegal. ¿Cuántos hay como él? No lo
sabemos…

¿Por qué México sigue sufriendo el
desabasto de medicamentos psiquiátricos,
que para muchos marca la diferencia entre
el bien y el mal en su calidad de vida? No lo
sabemos…

¿Hasta cuándo permaneceremos así?
Tampoco lo sabemos, porque nadie lo
informa…

La locura… el desabasto de
medicamentos psiquiátricos
Mónica Garza

GENTE COMO UNO



Es bien sabido que para tener la lengua
larga hay que tener la cola corta.

Quienes hoy en el gobierno se envuelven
en la bandera nacional y se lanzan al vacío
festinando la condena de culpabilidad de
Genaro García Luna, bien harían en tener
presente que nada es para siempre. Que
hoy tienen la fortuna de pontificar desde
el poder, de mirar la paja en el ojo ajeno
sin darse cuenta de la viga en el propio.

Quienes ya tenemos tiempo en este
oficio, sabemos que el estrellato es
efímero, que la gloria dura lo que el clímax
y que finalmente al que obra mal se le
pudre el tamal, como diría el clásico
popular. Tarde o temprano.

Qué bueno que se castigue la riqueza
mal habida, nos insulta y nos hiere a
todos, pero así como hay responsables de
no perseguirla y castigarla, por comisión
o por omisión, también los hay por
ingenuidad o por pendejez.

Muy frecuentemente escuchamos la
fábula del Rey desnudo (en realidad, El
Traje nuevo del emperador, de Hans
Christian Andersen, 1837) utilizada para
acomodarla a las necesidades del
momento.

Cuenta esa historia que un rey a quien
no gustaba que se le contradijera, lo
embaucaron unos pillos haciéndole creer
que le habían confeccionado el mejor traje
que jamás se hubiera hecho, cuando en
realidad iba desnudo. Y nadie le decía
nada para no provocar su ira.

Un día sí y el otro también insisten que
ellos son distintos a los de antes. En efecto
así es. Son peores porque dijeron que no
serían iguales.

Casi estoy seguro de que quien enarbola
la bandera de la honestidad, en efecto la
practica. A su manera, pero lo hace. No
tengo la misma convicción de algunos que
lo rodean y en quienes confía.

Solo bastaría que tuviera la voluntad de
investigar las versiones que todos
escuchamos sobre la gandallez y el
cinismo de algunos, aún de aquellos que
nunca deberían olvidar los preceptos de
honor y lealtad.

El juicio de Brooklyn se quedó corto, se

limitó al caído en desgracia. No se ocupó
de quienes tenían autoridad y poder al
momento de los ilícitos denunciados. Lo
mismo de México que de Estados Unidos.

Los americanos son buenos para juzgar
a los demás, pero no señalan a sus propios
maleantes ni a sus autoridades corruptas.
¿Por qué nunca hablan de sus “Chapos”
de sus “Mayos”, de sus “Caros Quinteros”,
que revenden las drogas allá y envenenan
y matan a sus conciudadanos?

¿Y sus agentes y policías que se
volvieron criminales, tentados por el
dinero? ¿Y las agencias como la DEA y la
CIA? ¿O acaso nos creen tan imbéciles?

El sistema estadounidense no se quiso
poner a sí mismo en el banquillo de los
acusados. Es obvio que García Luna no
habría actuado solo.

Comparto la visión de quienes han dicho
que no solo se enjuició a un individuo sino
también a las instituciones, al gobierno y
al Estado que representaba.

Por esto, no sobrar insistir en que el
buen juez por su casa comienza, los
estadounidenses debieron predicar con el
ejemplo. En todo caso fue un triunfo
político para el presidente López Obrador,
que le va a redituar electoralmente.

Ojalá que él y su gobierno no estén
nunca del otro lado de la barandilla. Por si
acaso, no sobraría que se cerciorara de
que el polvo y la suciedad que él cree que
ha barrido de arriba hacia abajo no se la
han escondido debajo de sus propios
tapetes.

Patriotas y traidores
El senador Monreal no ha decidido

bajarse de la presidencial. Busca
reconciliarse en Palacio y volver a
desayunar ahí tamales de chipilín. Medirá
sus fuerzas. Si no le alcanza, irá por el
gobierno de la capital. Sería un problema
menos para la doctora, que aceptó mediar
(no le quedaba de otra).

No es la primera vez que La Legión
queda en entredicho. Su “descuido” para
doctorar a la hoy ministra es
imperdonable. Pero ella insistirá en seguir.
Y para los intereses de Palacio será un
voto seguro para el Plan B.

• La CNDH, a
cargo de Rosario
Piedra, se ha
convertido en una
comisión que se
limita a aplaudir el
mandato presidencial
por encima de los
reales intereses
ciudadanos.

“ C o r r u p t a z o ,
c o n s e r v a d o r ,
hipócrita, como son la
mayoría de ellos…”,

así  se refirió Andrés Manuel López
Obrador sobre el ministro en retiro José
Ramón Cossío, uno de los oradores en la
concentración de este domingo en el
Zócalo capitalino, la segunda movilización
en poco más de dos meses para defender
al Instituto Nacional Electoral ante la
insistencia del Presidente de modificar las
leyes que dan certeza a la estructura
democrática del país. La historia la hemos
contado en este espacio los últimos
meses: del plan A, el que implicaba
modificaciones constitucionales, al B, con
el que tuvo que conformarse y que, al
parecer, tendrá desenlace en la Suprema
Corte.

Y sin la precisión de cuántas personas
lleguen mañana a la plancha del Zócalo,
pero con el antecedente de lo ocurrido
hace un par de meses, entendemos el por
qué la irritación del ocupante de Palacio
Nacional. Atreverse a llamar como lo hizo
a quien fue parte del máximo tribunal del
país, sólo porque ejerce su derecho al
disenso, peor aún, generalizando para
descalificar así la opinión semejante de
ciudadano alguno que se atreva a apoyar
la manifestación. Durante los últimos
días, tal como lo hizo previo a la marcha
del 13 de noviembre pasado, el Presidente
no se ha detenido en el descrédito,
aunque expresando que respeta el
derecho a discernir, ha optado por el

insulto.
Ayer, antes del mediodía, la Comisión

Nacional de Derechos Humanos, en su
intento por defender estas reformas
aprobadas en el Senado en materia
electoral, demostró el por qué la
importancia de mantener la autonomía de
organismos necesarios, y que se ubican
junto a los tres poderes de la Unión: 

“Las reformas han sido objeto de un
debate en las cúpulas políticas y entre el
sector de opinadores, pero
lamentablemente ha dejado fuera del
mismo a la gran mayoría ciudadana que,
de distintas maneras, se ha expresado en
favor de una refundación del organismo
electoral; de reducir su aparato
burocrático y su presupuesto, sobre todo
el destinado a sueldos excesivos y
prestaciones, así como de mejorar el
desempeño de sus funcionarios, sin
afectar sus funciones y sin violentar a la
vez la Ley Federal de Austeridad
Republicana…”, expresó en un larguísimo
comunicado en donde apelaba a los
derechos humanos a través de
señalamientos tales, que incluso afirmó
que el INE, ese instituto que organizó la
elección en 2018 y avaló el triunfo de
Andrés Manuel López Obrador, ha
“manchado” procesos electorales.

La CNDH, a cargo de Rosario Piedra,
convertida así en una comisión que se
limita a aplaudir el mandato presidencial
por encima de los reales intereses
ciudadanos. El ejemplo perfecto de lo que
ocurre cuando las instituciones responden
sólo a una voluntad y no a los principios
por los que fueron creadas. Eso es
justamente en lo que el INE no debe y no
quiere convertirse, por eso importa que
sean más las voces que alcen la voz sobre
el camino que quieren para nuestra
democracia, una que sólo se sabrá sana
cuando todas las opiniones puedan
sentarse en una misma mesa.
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Mañana
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Los carniceros de hoy serán las reses
mañana
Amador Narcia

LIBERALES Y CONSERVADORES



DURANGO, DGO.

El Instituto de Bellas Artes de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango dio cabida a tres
mujeres destacadas en el ámbito

cultural y académico; se trata de
las escritoras Socorro Soto Alanís
y Gabriela Magallanes Flores, así
como la actriz Melissa Zaragoza,
quienes, acompañadas de un
nutrido público, ávido de
escuchar su lectura, compartieron
el poema Tres Mujeres, de la
escritora norteamericana Sylvia
Plath.

En este poema la autora
presenta tres perspectivas
femeninas sobre la maternidad: la
primera es la de la mujer que
centra su realización en la
procreación; la segunda, es de la
mujer que no pudo ser madre y la
tercera es la de aquella que lo es
a su pesar. 

Con una lectura clara y emotiva
las tres mujeres que dieron vida a
las féminas del poema lograron
transmitir el sentir de esta
destacada escritora, quien es
considerada precursora del
género de la poesía confesional y
que ganó el premio Pulitzer de
manera póstuma. Sylvia Plath
siente la condición femenina
como una cárcel: “Mi gran
tragedia es haber nacido mujer”,
escribió, debatiéndose entre la
mujer sumisa, como su madre,
que la sociedad esperaba que
fuera y la feminista que se sentía
y quería llegar a ser. 

Al final de la lectura las
presentadoras compartieron sus

puntos de vista sobre la autora y
respondieron a los
cuestionamientos del auditorio.
Manifestaron que la visión del
mundo que tenía Plath no fue
compartida por muchos en su
época, por lo que vivió en un
constante estado de depresión
que la llevó al suicidio en febrero
de 1963, cuando tenía tan sólo 31
años de edad.

Es así como los espacios
universitarios abren sus puertas
a las manifestaciones artísticas y
a las letras feministas,
conscientes de que en la difusión
de las ideas se encuentra la base
del desarrollo, la armonía y el
progreso. 

La poesía feminista de Sylvia Plath en la UJED
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La 73° edición del Festival
Internacional de Cine de Berlín
concluye este fin de semana y ya
comenzaron a comunicarse las
películas premiadas. Este sábado
se adjudicaron los galardones
entregados por los jurados
independientes que siguen la
Berlinale, previos a los oficiales
del festival: la película argentina
El rostro de la medusa, dirigida
por Melisa Liebenthal; y las
producciones mexicanas Tótem,
de Lila Avilés, y Adolfo, de Sofía
Auza, fueron reconocidas.

El rostro de la medusa ganó el
premio CICAE de la asociación de
Cine Artístico. Tótem (que
también participa en la
Competencia Oficial) obtuvo el
Premio Ecuménico; y Adolfo
recibió el Oso de Cristal de la
sección Generation 14Plus.

El filme de la realizadora
argentina Melisa Liebenthal se
proyectó en la sección Forum,
destinada a nuevos lenguajes
cinematográficos. Indaga sobre la
imagen y pone en cuestión qué
pasa cuando nos miramos y no
nos reconocemos y cómo el rostro
se convierte en parte de nuestra
identidad. Allí veremos como
Marina, su protagonista,

despierta un día y se da cuenta
que su rostro dejó de ser lo que
era. Hay que recordar que había
ganado el premio a “mejor
dirección” en el último Festival
Internacional de Cine de Mar del
Plata.

Tótem, de Lila Avilés fue
premiada por los valores que
transmite el retrato familiar que
se presenta en torno a un hombre
joven, enfermo terminal, y la
fiesta de cumpleaños que le
organizan sus seres queridos. Es
un drama con apuntes de
comedia que transcurre a lo largo
de un día en el que se prepara y
desarrolla la fiesta de cumpleaños

de Tona, un joven treintañero que
tiene un cáncer terminal. La
película está contada desde el
punto de vista de Sol, su pequeña
hija de siete años.

Adolfo, de Sofía Auza, recibió el
premio en la sección destinada al
público juvenil. Se centra en la
historia de un muchacho que
pierde a su padre y debe buscar
un nuevo hogar para un cactus
llamado Adolfo. Cautivó al jurado
de Generation “por su sentido del
humor” y diálogo “poético
filosófico”, según la
argumentación de los galardones.

La película española 20.000
especies de abejas, de Estíbaliz

Urresola, que recibió el premio
Gilde del Cine Artístico y Teatral y
recibió además el premio de los
lectores del diario Berliner
Morgenpost, que valoró el
“mensaje auténtico y fuerte” que
lanza esa producción sobre la
sociedad ante la transexualidad
infantil. Este film también está
entre las 19 aspirantes a la
sección oficial de la Berlinale.

Además, la película francesa
Orlando, ma biographie politique,
del filósofo español Paul B.
Preciado, obtuvo el premio al
mejor documental de los Teddy,
orientados al colectivo LGTBI, así
como el premio de los lectores del

diario Tagesspiegel. Se trata de
una adaptación del Orlando de
Virginia Woolf publicado en 1928
que cuenta la vida de un noble
inglés que cambia de sexo a lo
largo de cuatro siglos.

El anuncio de estos galardones
precede a la gala de este sábado
en que se entregarán los premios
oficiales de la Berlinale, de
acuerdo al veredicto del jurado
presidido por la actriz
estadounidense Kristen Stewart y
con la directora española Carla
Simón entre sus miembros, quien
acude al festival después de haber
ganado en 2022 el Oro con
Alcarràs.

Una película argentina y dos mexicanas,
premiadas en el Festival de Berlín
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Este 25 de febrero se cumplieron

150 años del nacimiento de
Enrico Caruso, uno de los tenores
más admirados de la historia y de
los primeros en conservar su voz
para la posteridad a través de
registros fonográficos.

Caruso antes de ser Caruso
Nació en Nápoles en 1873.

Apenas catorce meses antes había
acontecido el estreno mundial de
la ópera Aida de Verdi, cuyo
Radamés encarnaría años más
tarde.

Algunos de los roles que
posteriormente lo catapultarían a
la fama (Mauricio en Adriana
Lecouvreur, Loris en Fedora,
Mario en Tosca o Pinkerton en
Madama Butterfly, entre otros) ni
siquiera se habían escrito para
entonces.

Creció en el seno de una familia
de escasos recursos. Desde los
diez años compaginaba trabajos
como mecánico con eventuales
interpretaciones como cantante
callejero. Fue en 1891 cuando
realmente comenzó su formación
de la mano del maestro
Guglielmo Vergine. La primera
vez que Vergine lo escuchó no fue
demasiado optimista: È ‘na voce
‘e niente (“Es una voz y nada”),
dijo. Pero la perseverancia de
Caruso pronto daría resultado.

Su debut oficial llegó en 1894 en
el Teatro Nuovo de Nápoles en
L’amico Francesco de Mario
Morelli.

Te puede interesar: Javier
Camarena: “La ópera nació como
un espectáculo para el pueblo, no
hay que olvidarlo”

Cuatro años más tarde iniciaría
uno de los capítulos más
prometedores de su trayectoria
con los estrenos absolutos que
protagonizó en el Teatro Lírico de
Milán de obras como L’Arlesiana
(1897), Fedora (1898) y Adriana
Lecouvreur (1902).

También en 1902 debutó en el
Covent Garden londinense con
Rigoletto. Este título lo acompañó
igualmente en su exitosa primera
vez en el Metropolitan Opera de
Nueva York al año siguiente,
iniciando así una relación muy
activa gracias a la cual dominaría
todas las temporadas hasta 1920.

Rigoletto fue también su carta
de presentación en España y su
única aparición sobre los

escenarios del país.
El fracaso en Barcelona

Los días 20 y 23 de abril de 1904
Caruso participó en dos
producciones de Rigoletto en el
Gran Teatro del Liceo de
Barcelona, para después no volver
a actuar allí jamás.

La primera tuvo lugar sin
incidentes, aunque un día
después el Diario de Barcelona
señalaba:

“El señor Caruso tuvo que
repetir en el acto primero la
ballatta y en el tercero y por tres
veces La donna è mobile: con esto
puede considerarse que el célebre
tenor obtuvo anoche un grande
éxito y, sin embargo, no fue así. El
señor Caruso, que tiene, como es
muy frecuente entre artistas, sus
días buenos y malos, no se
hallaba en uno de los primeros, y
sus grandes facultades, que se
manifestaron sin duda alguna, no
pudieron ser apreciadas en toda
su pureza, y quedaron a veces
deslucidas por la inseguridad de
la entonación, que es de las cosas
que más difícilmente disimula
nuestro público y que no quiso
dejar pasar sin protesta,
especialmente en el dúo del acto
segundo, donde más
descompuesto se mostró el
artista”.

La segunda y última función no
parece haber tenido mejor
acogida. Contaba además con el
precedente de Angelo Masini,
quien alcanzaba tales éxitos en
sus interpretaciones de Rigoletto
a finales del siglo XIX que en
varias ocasiones cantó cuatro,
cinco y hasta seis bises de “La
donna è mobile”.

El primer #MeToo de la ópera
No todo fue un camino de rosas

para el tenor. El 17 de noviembre
de 1906 The New York Times
mencionaba en portada a Caruso,
pero en esta ocasión no en una
crítica musical o por el anuncio de
sus próximas actuaciones, sino
nada menos que en una crónica
de sucesos.

El tenor había sido detenido el
día anterior por “sobrepasarse y
enfurecer a una mujer que estaba
cerca de él” en la casa de los
monos del zoológico de Central
Park. Según los diarios del día
siguiente, Caruso insistió en su
total inocencia y alegó que la
policía debía estar cometiendo un

error. Su amigo Heinrich Conried,
director del Met, pagó una fianza
de 500 dólares para liberarlo de la
cárcel.

El caso Caruso llegó hasta el
último rincón de Nueva York. La
prensa lo bautizó como “el
escándalo de los monos”, y fue
aprovechado por los sectores
racistas de la sociedad
norteamericana para cargar
contra la población italiana.
Según apunta el historiador
David Suisman en un artículo de
la revista Believer, un antiguo jefe
de policía de Nueva York declaró
al periódico que “el arresto era un
escándalo” y “la condena no se
basaba en ninguna evidencia”.

Cuando comenzó el juicio, el 22
de noviembre, la fiscalía desató
cargos más amplios contra
Caruso, acusándolo de acosar no
a una mujer sino a varias. El
policía que lo arrestó testificó que
Caruso abusó no solo de ella sino
también de otras cinco mujeres
en cuatro incidentes separados en
la casa de los monos. Caruso fue
condenado a pagar la multa
máxima en el momento: 10
dólares, lo que hoy serían unos
275 dólares.

Caruso a domicilio
La singularidad de la voz de

Caruso llegó a los escenarios en el
momento perfecto: cuando se
estaba produciendo la transición
del tenor romántico al tenor de
corte verista que requería voces
casi inquebrantables.

Pero también coincidió con los
inicios de la fonografía, en la que
la voz de Caruso no solo encajaba,
sino que era “la respuesta a los
sueños de un técnico de
grabación”. Así la definía Fred
Gaisberg, productor musical de la
compañía británica Gramophone
quien, atraído por la fama del
napolitano, le ofreció en 1902
registrar diez arias. A estas les
seguirían muchas más.

Con Caruso la industria
discográfica generó un mercado
de masas. Los oyentes ya no
necesitaban trasladarse a un
teatro de ópera para disfrutar de
su voz, sino que ahora disponían
de ella en sus propios hogares,
pudiendo escucharla una y otra
vez.

“Ya no soy un hombre, soy una
máquina que produce dinero. Un
aparato que produce dividendos.

Me obligan a vivir en una caja de
cristal, no porque me valoren a
mí. Caruso es solamente una
garganta que he vendido a los
gerentes como Fausto vendió su
alma a Mefistófeles”.

Tras el fallecimiento del tenor en
1921, con apenas 48 años, su
fenómeno comercial asumió una
dimensión sin precedentes.
Desaparecida ahora de los
escenarios, la voz de Caruso
quedaba inmortalizada en las
grabaciones, aumentando así su
atractivo.

El “fenómeno Caruso” no había
hecho más que empezar y marcó
la línea divisoria entre dos eras: la
de la música efímera y la de la
música grabada. Nadie tuvo la
proyección ni la influencia del
tenor en la industria discográfica
de principios del XX.

Un anuncio temprano llamó a
sus grabaciones “uno de los
retratos más naturales y fieles de
Caruso jamás tomados”. Otro,
publicado después de la muerte
del tenor, señalaba: “Escuchas al
verdadero Caruso”.
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150 años de Enrico Caruso, el
primer ídolo de masas del siglo XX



Forbes 
Frank Sinatra es un icono

de la música que obtuvo
fama mundial gracias a la
magia de sus obras y a su
incomparable voz. Y estos
son algunos de los temas
más emblemáticos del
cantente.

‘Fly me to the moon’
‘Fly me to the moon’ fue

escrita por Bart Howard en
1954 y originalmente
llevaba por nombre “In
Other Words“, pero luego
de diferentes arreglos, el

tema adoptó el nombre que

lo volvió popular.
Aunque a lo largo del tiempo esta canción

ha sido interpretada por diferentes artistas,
sin duda se asocia en mayor medida con el
cantante estadounidense Frank Sinatra, quien
lanzó su versión en 1964 con el álbum It
Might as Well Be Swing con Count Basie.

‘My Way’
‘My Way’ llegó con el quincuagésimo sexto

álbum de Frank Sinatra en 1969 y se convirtió
en un himno de La Voz, seudónimo con el que
era conocido Sinatra en Estados Unidos.

Se dice que cuando Paul Anka estaba de
viaje por Francia escuchó la melodía que
forma parte de ‘My Way’ a través del tema
francés ‘Comme d’habitude’, interpretado por
Claude François, así que decidió comprar los
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derechos de la misma y
cambió la letra para
ofrecerle un nuevo tema a

Frank.
‘Strangers in the

Night’
‘Strangers in the

Night’ fue creada
por Bert Kaempfert
para la cinta A Man

Could Get Killed que
se estrenó en 1966,

sin embargo, existen
diferentes disputas

por la autoria
del tema.

Y aunque
se ha

señalado en diferentes ocasiones
que a Frank Sinatra no le gustaba
este tema, gracias a él ganó dos
premios Grammy en 1967 en las
categorías a ‘Disco del Año‘ y

‘Mejor Interpretación Vocal
Masculina‘.

‘I’ve Got You Under My
Skin’

Esta obra musical
fue compuesta en
1936 por Cole
Porter para la

película Born to Dance, en donde
el tema fue interpretado por
primera vez por Virginia Bruce.

Pero años más tarde —en
1946— y luego de algunos
arreglos realizados por Nelson
Riddle, ‘I’ve Got You Under My
Skin’ se convirtió en una de las
canciones más emblemáticas de
Frank Sinatra, después de que La
Voz interpretara dicho tema
durante la segunda parte de su
programa de radio.
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Saltarse las comidas

desencadena una respuesta en el
cerebro que afecta negativamente
a las células inmunitarias, según
un estudio realizado en ratones,
que constata que el ayuno puede
ser perjudicial para combatir las
infecciones y conducir a un
mayor riesgo de cardiopatías.

La investigación, centrada en el
desayuno y liderada por la
Facultad Icahn de Medicina de
Monte Sinai (Estados Unidos), se
publica en la revista Immunity y
podría ayudar a comprender
mejor cómo puede afectar al
organismo el ayuno crónico a
largo plazo, señalan los autores.

“Cada vez hay más conciencia
de que el ayuno es saludable y, en
efecto, existen abundantes
pruebas de sus beneficios.
Nuestro estudio ofrece una
advertencia, ya que sugiere que el
ayuno también puede tener un
coste que conlleve un riesgo para
la salud”, afirma el autor
principal, Filip Swirski.

El trabajo demuestra que existe
“una conversación entre los
sistemas nervioso e inmunitario”,
agrega en un comunicado.

El objetivo era comprender
mejor cómo afecta el ayuno -
desde un ayuno relativamente
corto de solo unas horas hasta
uno más severo de 24 horas- al
sistema inmunitario.

Para ello, los científicos
analizaron dos grupos de ratones.
Un grupo desayunó nada más

despertarse (el desayuno en este
experimento era la comida más
copiosa del día) y el otro grupo no
lo hizo.

Los investigadores recogieron
muestras de sangre en ambos
grupos, cuando los ratones se
despertaron, cuatro horas
después y ocho horas después. Al
examinarlas, observaron una
clara diferencia en el grupo en
ayunas.

En concreto, constataron una
diferencia en el número de
monocitos, unos glóbulos blancos
que se producen en la médula
ósea y viajan por todo el cuerpo,
donde desempeñan muchas
funciones críticas, desde la lucha
contra las infecciones hasta las
enfermedades cardiacas y el
cáncer.

Al inicio, todos los ratones
tenían la misma cantidad de
monocitos, pero al cabo de cuatro
horas, estos glóbulos blancos de
los ratones del grupo en ayunas
se veían drásticamente afectados.

Los investigadores encontraron
que el 90 por ciento de estas
células desaparecía del torrente
sanguíneo, y el número seguía
disminuyendo a las ocho horas;
en cambio, los monocitos del
grupo que no ayunó no se vieron
afectados.

En los ratones en ayunas, los
investigadores descubrieron que
los monocitos regresaron a la
médula ósea para hibernar; allí
sobrevivieron más tiempo y
envejecieron de forma diferente a
los monocitos que permanecieron

en sangre.
Además, constataron que la

producción de nuevos glóbulos
en la médula ósea disminuyó.

El experimento continuó con el
ayuno de los ratones durante 24
horas y con la introducción luego
de alimentos.

Entonces, las células ocultas en
la médula ósea volvieron al
torrente sanguíneo en pocas
horas, un aumento que provocó
una mayor inflamación.

En lugar de proteger contra la
infección, estos monocitos
alterados eran más inflamatorios,

lo que hacía al organismo menos
resistente a la lucha contra la
infección.

Este estudio es uno de los
primeros en establecer la
conexión entre el cerebro y estas
células inmunitarias durante el
ayuno, aseguran los autores,
quienes descubrieron que
regiones específicas del cerebro
controlaban la respuesta de los
monocitos durante el ayuno.

La investigación demostró que
el ayuno provoca una respuesta
de estrés en el cerebro (es lo que
hace que la gente tenga

sensación de hambre y enfado), lo
que desencadena
instantáneamente una migración
a gran escala de estos glóbulos
blancos de la sangre a la médula
ósea, y luego de vuelta al torrente
sanguíneo poco después de que
se reintroduzcan los alimentos.

“Aunque también existen
pruebas de los beneficios
metabólicos del ayuno, este
nuevo estudio supone un avance
útil en la comprensión completa
de los mecanismos del
organismo”, concluye Swirski.

El ayuno puede comprometer el sistema
inmunitario
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ATLETISMO

Impresionante
desempeño de la
ganadora de los 80
metros planos 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El evento estatal de atletismo

femenil de los Juegos Nacionales
Conade 2023, realizado en
Durango, México, tuvo lugar este
24 febrero y contó con la
participación de jóvenes atletas
de distintas categorías. A
continuación, se presentan los
resultados de algunas de las
pruebas más emocionantes que
se llevaron a cabo.

SUB 16
La carrera de 80 metros planos

de la categoría Sub 16 tuvo una
participación muy reñida, pero al
final, la medalla de oro fue para
Andrea González Cao Romero, de
Durango, con un tiempo de 10.06
segundos. Ana Sophia Flores Soto,
también de Durango, se llevó la
medalla de plata con un tiempo
de 10.80 segundos, y la medalla
de bronce fue para Rodríguez
Sánchez, Danie, también de
Durango, con un tiempo de 11.16
segundos.

SUB 18
En la categoría Sub 18, la carrera

de 100 metros planos tuvo una
emocionante participación de

varias atletas. Al final, Jocelin
Arreola Calzada, de Nombre DE
Dios, se llevó la medalla de oro
con un tiempo de 13.14
segundos. La medalla de plata fue
para Lucio Trejo, Zurisadai, de Cd.
Lerdo, con un tiempo de 13.38
segundos, y la medalla de bronce
fue para Sifuentes Mendoza,
Maria, de San Juan Del Rio, con un
tiempo de 13.69 segundos.

SUB 20
La carrera de 100 metros planos

de la categoría Sub 20 fue muy
emocionante, y finalmente,
Camila Marquez Calderon, de
Guadalupe Victoria, se llevó la
medalla de oro con un tiempo de
12.69 segundos. La medalla de

plata fue para Anahí Mier
Cabrales, de Durango, con un
tiempo de 12.70 segundos, y la
medalla de bronce fue para
Mónica Berumen Frias, de Gomez
Palacio, con un tiempo de 13.12
segundos.

SUB 23
La carrera de 100 metros planos

de la categoría Sub 23 contó con
una gran participación de varias
atletas, pero al final, la medalla
de oro fue para Nury Ortiz Frias,
de Durango, con un tiempo de
12.56 segundos. Adela Martinez

Morga, también de Durango, se
llevó la medalla de plata con un
tiempo de 12.69 segundos,
mientras que la medalla de
bronce fue para Vanesa Verdín
Reyes, de Durango, con un
tiempo de 13.31 segundos.

Estos fueron algunos de los
emocionantes resultados del
evento estatal de atletismo
femenil de los Juegos Nacionales
Conade 2023 en Durango, México.
Felicitamos a todas las atletas por
su desempeño y dedicación en
este evento deportivo tan
importante.

LLaa  pprruueebbaa  rreeiinnaa
lllleennaa  ddee  eemmoocciióónn  
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Logran marcar buenos
tiempos en la etapa
estatal y van por más
boletos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El equipo de atletismo De la
Cruz Team ha conseguido el pase
al macro regional de los Juegos
Nacionales en la disciplina de
atletismo, gracias a su destacada
actuación en la competencia
estatal. Dirigidos por el
entrenador Víctor de la Cruz, los
atletas lograron imponerse en
varias pruebas y dejar en alto el
nombre de su equipo.

10 MIL 
En la prueba de los 10 mil

metros planos, el equipo de De la
Cruz Team dominó por completo

al obtener los tres primeros
lugares en el podio. Richard
Jiménez fue el primer lugar con
un tiempo de 31 minutos y 12
segundos, seguido muy de cerca
por su compañero de equipo
Ángel de la Cruz, quien también
registró un tiempo de 31:12. El
tercer lugar fue para Claudio
Graciano, con un tiempo de
31:49, mientras que Gerardo De la
Cruz llegó en cuarto lugar con un
tiempo de 33:15.

MIL 500
Por otro lado, en la prueba de

los 1500 metros, Diego Vizcarra
fue el atleta destacado del equipo
De la Cruz Team, logrando el
primer lugar con un tiempo de 4
minutos y 6 segundos. Su
compañero de equipo, Andrés
Rentería, llegó en segundo lugar
con un tiempo de 4:09.

POR MÁS BOLETOS

El resto del equipo entrará en
acción este domingo, donde se
espera que también dominen en
sus respectivas pruebas. El
equipo de De la Cruz Team ha
demostrado un gran nivel de
preparación y esfuerzo en su
desempeño, y sin duda alguna,
serán uno de los equipos a vencer
en la siguiente etapa de la
competencia.

CONTENTO 
El entrenador Víctor de la Cruz

ha expresado su satisfacción y
orgullo por el desempeño de sus
atletas, y ha destacado la
importancia del trabajo en
equipo y la constancia en el
entrenamiento para lograr
resultados tan destacados. Sin
duda alguna, este equipo de
atletismo es un ejemplo de
dedicación y esfuerzo para todos
aquellos que buscan destacar en
el deporte.

DDííaa  ddee  ttrráámmiittee
ppaarraa  DDee  LLaa  CCrruuzz  
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MAZATLÁN, SIN.
Venados Basketball tuvo su

primer día de trabajo en cancha,
de cara al inicio de la temporada
2023 del Circuito de Baloncesto

de la Costa del Pacifico.
Bajo la batuta del coach

Guillermo Correa, el trabajo
matutino para los astados inició

a las 10:00 horas, en el Lobodome
de la Universidad Autónoma de
Durango, donde los jugadores
realizaron trabajo de defensa y

ofensiva, luego de dos días de
pruebas médicas y físicas.

“Los chicos se ven bien, todavía
no están todos los resultados de

las pruebas físicas y médicas,
pero han arrojado buenas cosas,
hoy en cancha los veo un poco
faltos de aire, pero es lo que
estamos trabajando por
recomendación del preparador
físico.

“En cancha ya trabajamos
sistema de juego, defensiva y
ofensiva por posición, así como
juego personalizado, por la noche
el trabajo será más fuerte para
empezar a aplicar sistema”,
explicó Correa.

Este sábado se llevará a cabo el
Tryout, a partir de las 13:00
horas, en el Lobodome de la UAD,
donde se buscará a jugadores
juveniles.

“Mañana esperamos una buena
respuesta por la gente de
Mazatlán, vamos a buscar un
chico fuerte, rápido y que tenga
un buen tiro, que seguro lo vamos
a encontrar, pero vamos a ver en
general lo que llegue para darles
seguimiento y evaluar a cada
uno”, agregó.

Por la tarde los rojos sostendrá
entrenamiento en cancha.

AGÉNDELO
-5 DE MARZO
PONTE LA JERSEY/PLAZA ACAYA
-12 DE MARZO
INAUGURACIÓN/LOBODOME UAD

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll   ccaalliieennttaa  mmoottoorreess
ppaarraa  eell   iinniicciioo  ddeell   CCiibbaaccooppaa  22002233
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Intensa actividad en
los diferentes
escenarios de este
circuito 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este domingo, la emoción del
baloncesto llega a diferentes
sedes de la ciudad con una
jornada llena de partidos
emocionantes y grandes equipos
en acción. Desde las primeras
horas de la mañana, los
aficionados al deporte ráfaga
podrán disfrutar de una intensa
jornada que incluye partidos en

distintas categorías y niveles de
competición.

CANDON 
El Gimnasio Alejandro Candon

Guzmán será el epicentro de la
actividad en la categoría Premier,
con una serie de encuentros que
prometen mucha emoción y
adrenalina. El día arrancará con el
enfrentamiento entre Eustoil y
Tritones a las 8:00 am, seguido
por el choque entre Hersan y
Potros a las 9:00 am. A las 10:00
am, los aficionados disfrutarán de
un emocionante duelo entre
Lagartijos y Comex, mientras que
a las 11:00 am, Comex se medirá
contra Kappa. A mediodía, a las
12:00 pm, los Reyes se

enfrentarán a Serimaster, y a la
1:00 pm, Torpedos y Avillantas
protagonizarán un duelo de alto
nivel. La jornada en el Gimnasio
Alejandro Candon Guzmán
cerrará con el enfrentamiento
entre Lobos UAD y Misc Susy a las
2:00 pm.

AL AIRE
En la cancha exterior, la acción

se centrará en la categoría
Segunda, con una serie de
partidos que arrancarán a las 9:00
am con el choque entre Fury y
Sun Devils 09. A las 10:00 am,
Grizzlies y Sun Devils 08 se
enfrentarán en un partido
emocionante. A las 11:00 am,
Diablos y Sun Devils 07

protagonizarán un duelo en la
categoría Primera, mientras que
a las 12:00 pm, Cuernos Largos y
Sun Devils M se medirán en la
categoría Segunda. A la 1:00 pm,
City Reapers y The Legends se
enfrentarán en un duelo que
promete mucha emoción,
mientras que a las 2:00 pm, Rio
Verde y Fontaneros cerrarán la
jornada en la cancha exterior.

EN EL AUDITORIO
Por último, el Auditorio del

Pueblo también será sede de
varios partidos emocionantes en
la categoría Primera. La jornada
arrancará a las 8:00 am con el
enfrentamiento entre Broncos y
Cuervos. A las 9:00 am, Sun Devils

08 y Morcillo se medirán en un
duelo de la categoría Segunda. A
las 10:00 am, Cobaez Sombretere
y Sun Devils 05 protagonizarán
un emocionante duelo en la
categoría Primera, mientras que
a las 11:00 am, Cobaez
Sombrerete y Sun Devils 07 se
enfrentarán en otro choque
emocionante.

Sin duda, este domingo será una
jornada llena de emociones y
grandes jugadas en las diferentes
sedes de la Liga de Baloncesto
Dominical. Los aficionados al
deporte ráfaga podrán disfrutar
de una intensa jornada de
partidos que prometen mucho
espectáculo y competición de alto
nivel.

EEmmoocciioonnaanntteess  aacccciioonneess  eenn  llaa  ddoommiinniiccaall   
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EFE
Checo Pérez terminó

convencido con el trabajo hecho
en Sakhir y con el rendimiento del
RB19

El mexicano Sergio Checo Pérez
(Red Bull) afirmó que los test de
pretemporada no permiten ver la
"imagen completa" de dónde está
el equipo y que será la próxima
semana, en el primer Gran
Premio del curso, el de Bahréin,
donde se vea el nivel real.

Checo Pérez marcó este sábado
el mejor tiempo de las tres
jornadas de entrenamiento en el
circuito que acogerá la primera
carrera del año.

"Los últimos días han sido
bastante intensos, las pruebas
son muy cortas, por lo que es
muy importante sacar el máximo
partido de ellas, pero en general
el coche funcionó muy bien, lo
entendimos bien", explicó, en
declaraciones que facilitó su
equipo, sobre el desarrollo del
test.

Checo Pérez precisó que "las
pruebas en Bahréin son muy
difíciles porque la pista cambia

cada vez que sales, el asfalto es
muy accidentado y, en general,
las condiciones varían".

"Creo que hicimos todo lo que
pudimos hoy, analizamos mucho
la configuración y la elección de
neumáticos, corrimos sin grandes
problemas, dimos muchas
vueltas y la fiabilidad general fue
buena", relató.

El tapatío destacó el "tremendo
trabajo" del equipo en la fábrica
de Milton Keynes para desarrollar
el monoplaza con el que
competirán. Checo Pérez terminó
convencido con el trabajo hecho
en Sakhir y con el rendimiento del
RB19 Getty

"Tenemos un coche de buen
ritmo y ciertamente creemos que

podemos trabajar más en eso. La
próxima semana sabremos dónde
estamos realmente en términos
de ritmo porque, durante las
pruebas, no podemos ver una
imagen completa", matizó.

El próximo fin de semana se
correrá la primera carrera de la
temporada, de 23 citas. La
actividad oficial en Sakhir iniciará

el viernes a las 5:30 a.m. centro
de México con la primera práctica
libre. Ese mismo día a las 9 de la
mañana la segunda sesión de
prácticas; el sábado una tercera
tanda de entrenamiento a las 5:30
a.m. y luego la calificación a las 9
de la mañana. El domingo la
carrera será a las 9 a.m. centro de
México.
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Incapacitado para sostener la

intensidad que demandan los
grandes duelos, acusando
esfuerzos en un día gris en el que
no aparecieron sus grandes
referentes, el Real Madrid dejó en
bandeja LaLiga al Barcelona, en
un derbi que premió la resistencia
del Atlético de Madrid, castigado
con una rigurosa expulsión a
Ángel Correa y manteniendo su
buena dinámica gracias a un líder
que sí apareció, Antonie
Griezmann.

En un derbi de tensión y poco
brillo. De primera parte regalada
y segunda efervescente. Con un
plan en falso de Carlo Ancelotti y
un premio a la variedad táctica de
Diego Simeone según el partido
fue cambiando de cara. Incapaz el
Real Madrid desde el físico de
mantener la pelea por todas las
competiciones. Con personalidad
el Atlético para defenderse bien y
asestar un golpe en inferioridad
numérica que apaciguó el tanto
final de Alvaro Rodríguez en una
tarde sin remontada.

Con el peligro de pecar de
autosuficiencia, el Real Madrid
especuló en el primer acto
buscando desgaste de su rival
para castigarle con el físico de su
profundidad de banquillo en el
segundo. El Atlético de Madrid,
que llegaba al Santiago Bernabéu
en plena mejoría, careció de
bagaje ofensivo para sacar
provecho de sus momentos de
dominio. Improductivo porque no
inquietó a Thibaut Courtois. Con

una prueba, Marcos Llorente en
punta, que duró lo que tardó
Vinícius Júnior en encarar a
Nahuel Molina.

Era el mejor escenario posible
para confirmar la reacción
rojiblanca. Ya metido de lleno en
una pelea obligada, la de puesto
de Liga de Campeones. Tardía
porque le privó de llegar más
lejos en una Champions que le
debe un baile e incompleta por
falta de recursos ofensivos que
generasen inseguridad en los
momentos contemplativos del
Real Madrid.

Sorprendió a todos Ancelotti
con su apuesta en un centro del
campo en inferioridad numérica
y sin un especialista en la zona de
destrucción. Por ahí apareció Toni
Kroos pero fue Dani Ceballos el
que se adueñó del derbi para
cambiar el viento de rumbo y
evitar que se repitiera el guion
copero. Con poco consiguió el
Real Madrid que el Atlético
sintiera peligro. Especialmente en
un zurdazo envenenado de Marco
Asensio que sacó como pudo Jan
Oblak ante el zigzag de la
trayectoria. Impreciso Karim
Benzema en un centro con
excesiva potencia entre líneas de
Eder Militao.

Dos acciones que sumadas a la
aparición de Vinícius y la llamada
a un duelo individual con Nahuel
Molina, provocasen un retoque
táctico de Simeone tras 17
minutos. Llorente dejaba la
delantera para ayudar en banda
derecha en la ayuda del marcaje

al brasileño, Saúl Ñíguez caía a la
izquierda y Yanick Carrasco
pasaba a disfrutar de libertad de
movimiento. Suyo fue el disparo
de mayor peligro. Escorado,
sencillo para la estirada de
Courtois.

Simeone leyó las intenciones de
Ancelotti. Entregar la posesión y
castigar con su tridente al
contragolpe. La única vez que
pudo correr, apareció 'Vini' por
carril central y Marco Asensio no
precisó su disparo. El castigo a la
perdida se evitaba con defensa de
cinco. El Atlético se parapetó,
como si el empate fuese bueno en
su lucha. Más aún cuando perdió
a Reinildo por un gesto feo de
rodilla que dejó debilitado su
lateral izquierdo. Sin Sergio
Reguilón. Con Mario Hermoso
como primera opción.

Falto de precisión y de la
voluntad suficiente como para ir
por el rival con insistencia, las
imprecisiones en los últimos
metros en fase ofensiva
madridista, anestesiaron el pulso
hasta el segundo acto. Cuando
Simeone sentó el descaro de
Barrios para intentar ganar
respeto del rival con la presencia
de Correa en punta.

La necesidad madridista,
sintiendo escaparse la Liga en su
próximo pinchazo, obligó a
aumentar el ritmo y el vértigo.
Era el momento de demostrar si
tras el desgaste de Anfield tenía
piernas. Y como la respuesta no
era positiva, Ancelotti pasó al
plan b: Eduardo Camavinga,

Tchouaméni y Luka Modric de
golpe.

Y fue cuando el partido podía
ponerse bonito, cuando se
dibujaba un intercambio de
golpes tras un disparo ajustado al
poste de Griezmann y la replica
de Federico Valverde, cuando
llegó la acción que marcó el derbi.
Gil Manzano castigó con roja un
codazo de Correa a Antonio
Rüdiger. Nada que una amarilla
no hubiese solucionado y que
alimenta la leyenda del colegiado
ante el Atlético tras un nuevo
desencuentro.

Con todo en contra, encerrado
en su terreno listo para
defenderse, el líder del Atlético de
Madrid apareció justo a tiempo.
Tras la reconquista del corazón
rojiblanco a base de actitud y
entrega, Griezmann puso una

falta perfecta a la carrera con fe
de Giménez. Se adelantó a todos
y con un testarazo a la red heló el
Bernabéu.

La Liga estaba perdida y los
referentes ofensivos madridistras
no aparecía. Benzema,
desconocido, Vinícius, agotado.
Solo quedaba la épica a un equipo
que no había chutado en la
segunda mitad y en el 84 avisó a
Oblak. Primero Tchouaméni,
después Camavinga hasta que
córner con música de Modric lo
cabeceó cumpliendo el sueño de
su vida el canterano Álvaro
Rodríguez. Asistencia en El Sadar.
Su primer gol en el Bernabéu para
alimentar la esperanza de una
nueva remontada que, en esa
ocasión no se dio, y convierte la
pelea por LaLiga en un imposible.
El Barcelona la tiene en bandeja.

RReeaall  MMaaddrriidd  ssuuffrree  ppaarraa  eemmppaattaarr
eell   ddeerrbbii   aannttee  eell   AAttllééttiiccoo
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La empresa fabricante del
popular kétchup Heinz ha pedido
ayuda a la gente para dar con un
hombre originario de la isla
caribeña de Dominica que afirma
haber estado a la deriva en un
velero 24 días y haberse
mantenido con vida gracias a un
bote de esa salsa, ajo en polvo y
cubitos de caldo.

El objetivo de esta operación de
búsqueda iniciada el 14 de febrero
es regalarle a Elvis Francois, de 47
años, una embarcación, a pesar
de que cuando fue rescatado por
la Armada colombiana en enero
pasado dijo no tener
conocimiento alguno de
navegación.

Quizás por eso y el mal recuerdo
de su involuntaria aventura no
aparece por ningún lado, a pesar
de que la empresa se ha puesto en
contacto con las autoridades de
Dominica y de Colombia.

“Estamos buscando pistas
creíbles para contactar a Elvis
para ofrecerle un nuevo barco
equipado con tecnología de
navegación y así evitar otro
desastre en el futuro”, escribió la
compañía en su mensaje a la
ciudadanía en Instagram.

A fines de enero la Armada
colombiana informó de que había
hallado a Francois a bordo de un
pequeño velero a 120 millas
náuticas (unos 222 kilómetros) al
noroeste de Puerto Bolívar, en el
departamento de La Guajira
(noreste), gracias a que había
escrito en el casco la palabra
“Help”, ayuda en inglés.

Según les contó Francois a los

marinos colombianos, el 25 de
diciembre se encontraba en la isla
Saint Maarten en las Antillas
Holandesas a orillas del mar
realizando tareas de
mantenimiento a un velero
cuando el viento lo llevó a mar
abierto.

Francois no tenía ninguna
experiencia en navegación por lo
cual quedó perdido y

desorientado en el mar y sus
intentos de maniobrar la
embarcación y conectarse por
radio no dieron resultados.

Cuando fue rescatado dijo que
llevaba 24 días a la deriva y que
sobrevivió con un bote de
kétchup, ajo en polvo y pastillas
de caldo.

No tenía agua, así que tuvo que
hidratarse con lo poco que pudo

recoger de la condensación que se
formaba en la vela de barco y en
un saco, según narró el
comandante Carlos Urbano
Montes.

La Armada colombiana le ofreció
atención médica y fue enviado a
Migración Colombia para el inicio
de los procedimientos
correspondientes para el retorno
a su país de origen.

Heinz quiere regalarle un barco a un
náufrago que sobrevivió con cátsup
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